
В Государственном фонде ки-
нофильмов России собрались 
руководители, наставники 
и педагоги молодежных орга-
низаций из разных регионов 
страны. Им предстоит высту-
пить перед другими участни-
ками сессии, поэтому они со-
средоточенно повторяют тек-
сты своих докладов.
— Сегодня обращение к исто-
рии — это общественный за-
прос, — рассказывает руково-
дитель Национального цен-
тра исторической памяти при 
президенте Российской Феде-
рации Елена Малышева. — Но 
помимо простых фактов и со-
бытий нам необходимо рас-
сматривать и ценностные 
ориентиры, на основании ко-
торых молодые люди смогут 
построить свое представле-
ние о будущем.
Сессия дает возможность ор-
ганизациям, которые связаны 
с молодежью и историей, 
обобщить опыт и выработать 
единую стратегию сохране-
ния исторической памяти.
— Например, сегодня мы го-
ворим о необходимости объ-
единения глубокого научно-
го знания и доступного фор-
мата изложения, который 
воспринимается современ-
ной молодежью, — уточняет 
Малышева. — Именно поэто-
му в первый день сессии мы 
подписали соглашение о со-
трудничестве в сфере сохра-
нения исторической памяти 
с Госфильмофондом, ведь со-
временные молодые люди 
любят фильмы: как смотреть, 

так и создавать. Необходимо, 
чтобы свое творчество они 
могли основывать на достой-
ном контенте, хорошем доку-
ментальном видеоряде.

Во время сессии представите-
ли различных организаций 
предлагали свои варианты 
того, как интересно и доступ-
но можно преподносить исто-

рическую информацию для 
молодежи.
— Каждый ищет свои спосо-
бы взаимодействия с аудито-
рией. В вопросах, касающихся 

истории, нам было 
бы хорошо понять, 
в одном ли направ-
лении мы двигаем-
ся и как можем по-
мочь друг другу, — 
отметила дирек-
тор АНО «История 
моей страны» Ма-
рия Уколова. — На-
пример, я буду зна-
комить коллег 
с феноменом «жи-
вой истории». Это 
своего рода проти-

вопоставление теоретическо-
му изучению предмета. 
Я предлагаю дать ребятам 
возможность узнавать исто-
рию через какую-то деятель-

ность: например, помощь ар-
хеологам на раскопках или 
через реконструкцию собы-
тий прошлого.
В столице свою лепту в сохра-
нение исторической памяти 
вносят не только музеи и го-
родские службы, но и нерав-
нодушные жители. По дан-
ным mos.ru, например, участ-
ники программы «Москов-
ское долголетие» в качестве 
нового хобби могут выбрать 
генеалогию. Погружение 
в свою родословную помогает 
москвичам даже дополнять 
историю столицы новыми 
фактами.
Также в городе активно тру-
дится группа волонтеров-ре-
ставраторов проекта «Вспом-
нить все». Они сохраняют ста-
ринные вывески на зданиях.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Москве 
завершилась 
стратегическая 
сессия «Истори-
ческая память 
в проектах 
и программах 
молодежных 
движений и ор-
ганизаций». 
Там побывала 
и «ВМ».

Расширили меры поддержки 
участников спецоперации
Правительство Москвы при-
няло решение об установле-
нии лицам, заключившим 
контракт о прохождении во-
енной службы с Минобороны 
России, новой меры социаль-
ной поддержки от города — 
единовременной дополни-
тельной выплаты в размере 
1,9 миллиона рублей. Соот-
ветствующий указ подписал 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото). 

Выплату смогут получить во-
еннослужащие, отобранные 
городским пунктом отбора на 
военную службу по контракту 
начиная с 23 июля этого года. 
При этом сохраняются все ра-
нее установленные городом 
меры поддержки участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей, вклю-
чая ежемесячную выплату из 
московского бюджета воен-

нослужащим из столицы 
в размере 50 тысяч рублей.
Таким образом, общая сумма 
выплат военнослужащему-
контрактнику (с учетом еже-
месячного денежного доволь-
ствия, московских и феде-
ральных мер поддержки) со-
ставит свыше 5,2 миллиона 
рублей за первый год службы.
Напомним, что уже более го-
да в столице работает Еди-

ный пункт отбора на воен-
ную службу по контракту по 
адресу: улица Яблочкова, 5, 
строение 1.
— По будням прием граждан 
ведут с 9 до 20 часов, в субботу 
с 9 до 18 часов, а в воскресе-
нье — с 9 до 16, — уточнили 
в Едином пункте отбора на во-
енную службу по контракту. 
Записаться на прием можно 
на портале mos.ru. Там же раз-
мещен перечень необходи-
мых для заключения контрак-
та документов. Консультацию 
о возможности прохождения 
службы по контракту и мерах 
поддержки военнослужащих 
и их семей можно получить на 
горячей линии 117 или через 
чат-бот в Telegram.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Метро вдохновляет 
на творчество
Завершился отбор участни-
ков первого сезона проекта 
«Искусство в метро». Стан-
ции столичной подземки 
на время станут творческими 
мастерскими более чем 
для 200 художников.

Конкурсный отбор проходил 
в два этапа. Сначала участни-
ки представили на конкурс 
фотографии своих работ. Жю-
ри, в состав которого вошли 
специалисты объединения 
«Вы ставочные залы Москвы», 
отобрало художников, про-
шедших во второй этап. Там 
им предстояло встретиться 
с экспертами и рассказать 
о своем творчестве.
— Мы получили более 420 за-
явок от желающих присоеди-
ниться к новому проекту «Ис-
кусство в метро», — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 

Ликсутов. — Московский ме-
трополитен — сам по себе 
масштабное произведение ис-
кусства, и мы уверены, что он 
вдохновит художников на соз-
дание талантливых работ.
Участники, попавшие в про-
ект, пишут графику, живо-
писные картины и даже соз-
дают скульптуры. У пассажи-
ров метро появится уникаль-
ная возможность не только 
понаблюдать за процессом 
рождения произведений ис-
кусства, но и познакомиться 
с их авторами.
— Столичный транспорт про-
должает участвовать в куль-
турной жизни города, — под-
черкнул Ликсутов.
Например, в московской под-
земке регулярно выступают 
артисты проекта «Музыка 
в метро».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера депутаты Государственной думы в ходе заседания приняли закон, которым 
устанавливается право властей Москвы, Санкт-Петербурга и Севастополя самостоятельно 
рассматривать дела о нарушениях в области размещения наружной рекламы.
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Потрогать историю руками 
Эксперты обсудили, какими методами можно заинтересовать 
подрастающее поколение изучать прошлое нашей страны

ПАССАЖИРОВ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ МО
СКОВСКИМИ АВТОВОКЗАЛАМИ С НАЧАЛА 
2024 ГОДА. ПО СРАВНЕНИЮ С ТЕМ ЖЕ 
ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА ИХ КОЛИЧЕ
СТВО ВЫРОСЛО НА 4 ПРОЦЕНТА.

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000

ДЕНИС АКСЕНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ФОНДА 
КИНОФИЛЬМОВ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Госфильмофонд хранит значи-
тельный объем фильмовых 
и бумажных материалов, кото-
рые стали частью нашей исто-
рической памяти и представ-
ляют культурный код нашей 
нации. Сотрудничество с На-
циональным центром истори-
ческой памяти позволит соз-
дать систему, основанную 
на стратегическом партнер-
стве двух государственных 
институций, деятельность 
которых будет направлена 
на стимулирование интереса 
молодежи к своей истории 
и на предотвращение фальси-
фикации исторических фактов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Реконструкция 
событий и работа 
с археологами 
помогают лучше 
понять тему

23 июля. Участницы стратегической сессии «Историческая память в проектах и программах молодежных движений и организаций» Мария Чевтаева (слева) 
и Софья Куксгаузен готовятся к своим выступлениям. Фото: Екатерина Алексеева

Набор идет 
стабильно

Пока на Украине сотрудники ТЦК 
(аналог наших военкоматов) с визга-
ми и драками отлавливают «ухилян-
тов» (уклонистов от призыва), в Рос-
сии стабильно идет набор военнослу-
жащих по контракту.
Это возможность осознанно выпол-
нить свою конституционную обязан-
ность и долг по защите Отечества. 
Единственное отличие: контрак-
тник — это добровольный защитник 

Родины. Недавно верховный главнокомандующий Во-
оруженными силами Российской Федерации Владимир 
Путин сказал, что в нашей стране сейчас нет необходимо-
сти проводить новую мобилизацию: в 2023 году контрак-
ты с армией и флотом подписали более 300 тысяч россиян. 
В текущем году этот показатель, видимо, будет еще выше. 
Зампред Совбеза Дмитрий Медведев 
только что озвучил цифру: в первом 
полугодии 2024 года контракт с Мин-
обороны подписали 190 тысяч чело-
век. В среднем ежедневно в армейский 
строй встает тысяча граждан России.
Контрактники — это военные профес-
сионалы. Даже те из них, кто прежде 
не служил, теперь готовятся системно 
и целенаправленно. Мотивированных 
военнослужащих ждут и в ракетной 
дивизии на Урале, и на кораблях Се-
верного флота, и в автомобильном ба-
тальоне в Москве. Понятно, что сейчас 
идет спецоперация и бойцы необходи-
мы в первую очередь там. Для подпи-
савших первые контракты сначала предусмотрен курс 
интенсивных занятий по боевой подготовке. К примеру, 
сейчас отрабатывают ведение штурмовых действий 
и уничтожение бронетехники противника на полигонах 
в тылу добровольцы-новобранцы мотострелкового соеди-
нения Центрального военного округа. Они отправятся на 
фронт только после того, как будет закончено обучение.
Социальные гарантии, которые сейчас страна дает своим 
защитникам, беспрецедентны. Никогда еще в истории 
России ее солдаты и офицеры не получали такого высоко-
го денежного содержания и не имели таких льгот. Кто не 
верит, может открыть сайт Минобороны РФ или зайти 
в ближайший военкомат и убедиться лично. Правитель-
ство Москвы дает тем, кто записывается на контрактную 
службу в армии в столице, еще больше преференций.
Но и отдачу от своих солдат Родина ждет полную. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Зачем город помогает 
изобретателям и почему властям 
выгодно закупать товары и услуги 
у малого бизнеса ➔ СТР. 23

надо понимать

Бай-бай, Байден. Как изменился 
американский предвыборный 
расклад и что означает вступление 
в гонку Камалы Харрис ➔ СТР. 5

простые вопросы

Консьерж Андрей Корыстов: 
Есть ситуации, когда деньги 
проблему решить не смогут, 
а дружба и связи — очень даже! ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Национальный центр 
исторической памяти 
при президенте Россий-
ской Федерации был соз-
дан в ноябре прошлого 
года. Это некоммерческая 
организация. Она нацеле-
на на сохранение и защи-
ту традиционных ценно-
стей, культуры и истори-
ческой памяти, а также 
на реализацию обще-
ственно значимых проек-
тов и инициатив. Учреди-
телем этого НКО стала 
администрация прези-
дента. Центр получает фи-
нансирование из бюдже-
та, а также добровольные 
взносы и пожертвования.

справка

главная 
тема
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Сергей Собянин: Научные команды медицинских организаций получат поддержку

Клуб экспортеров будет содействовать поиску рынков сбыта

Инновационные разработки двигают экономику столицы вперед

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем блоге рас-
сказал о грантовой под-
держке научных команд 
столичных медицинских 
организаций. 

В Москве действуют специ-
альные гранты, которые вы-
дают за разработку новых вы-
сокотехнологичных методов 
диагностики, лечения и реа-
билитации. На их внедрение 
в клиническую практику вы-
деляется порядка миллиарда 
рублей ежегодно. Операто-
ром программы выступает 
Московский центр инноваци-
онных технологий в здравоох-
ранении — Медтех. А отбором 

перспективных проектов за-
нимается Совет главных вра-
чей при Департаменте здраво-
охранения Москвы.
Среди основных критериев от-
бора: новизна, актуальность, 
соответствие технологии пе-
редовым направлениям раз-
вития науки и клинического 
здравоохранения, возмож-
ность ее ускоренного приме-
нения в реальной практике 
и перспективы масштабиро-
вания на клиники Москвы, 
а также в регионы России.
— На соискание грантов за два 
года претендовали 325 проек-
тов, получили поддержку — 
142 из них, — привел данные 
Сергей Собянин.
На данный момент успешно 
завершены первые этапы 
27 исследований, результаты 
которых могут быть внедрены 
в систему здравоохранения. 

Некоторые из разработанных 
решений впервые были при-
менены в клинической прак-
тике не только в России, но 
и в мире. В нынешнем году 
столичные медики завершат 
еще 72 проекта.
— А буквально на днях старто-
вала новая заявочная кампа-
ния — на сумму 2,6 миллиар-
да рублей на три года. Заявки 
городские медицинские орга-
низации могут подавать до 
20 сентября, — сообщил 
Сергей Собянин.
Помимо этого, в Москве так-
же проводится комплексное 
исследование добровольцев 
в возрасте от 18 до 98 лет, дан-
ные которого будут использо-
ваны для создания профиля 
здорового населения страны.
— В результате мы сможем 
разработать стратегию и на-
учно обоснованные рекомен-

дации для поддержания здо-
ровья в любом возрасте, — до-
бавил мэр города.
Также вчера Сергей Собянин  
рассказал о развитии про-
мышленных технопарков сто-
лицы. Так, в начале года ввели 
в эксплуатацию первую оче-
редь промышленного техно-
парка «Алабушево» особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва». Строитель-
ство идет по программе сти-
мулирования создания мест 
приложения труда. Благодаря 
реализации проекта в Зелено-
граде появится около 2,5 ты-
сячи рабочих мест. Площадки 
уже полностью забронирова-
ны высокотехнологичными 
компаниями. Среди аренда-
торов — производитель меди-
цинских материалов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Ситуационном цен-
тре правительства Москвы 
состоялось открытие Клуба 
экспортеров, который орга-
низовал Московский экс-
портный центр. «ВМ» узнала, 
как город помогает бизнесу 
выходить на зарубежные 
рынки и какие московские 
товары интересны миру. 

Экспортеры — герои совре-
менного бизнеса. С такой фра-
зы начал свое выступление ге-
неральный директор Москов-
ского экспортного центра 
(МЭЦ) Виталий Степанов. 
— Я в этом уверен, потому что 
именно вы не боитесь конку-
рировать с зарубежными ги-
гантами и выводить свой биз-
нес на новый уровень, — ска-
зал он. 
При этом столичные экспор-
теры не только продвигают на 

мировом рынке свои товары, 
но в целом формируют образ 
Москвы за рубежом. Именно 
поэтому правительство горо-
да заинтересовано в поддерж-
ке таких компаний. 
— Клуб станет сообществом 
единомышленников, которое 
будет двигать и ваши идеи, 
бизнес, и Москву к новым го-
ризонтам, — заявил генераль-

ный директор Московского 
экспортного центра.
Он также рассказал, что 
с 2017 года поддержку от МЭЦ 
получили более 15 тысяч ком-
паний. 
— Только в первом полугодии 
2024 года нашими мерами 
воспользовались более 2 ты-
сяч компаний, при этом об-
щий объем поддержанного за 

этот период экспорта превы-
сил 6,5 миллиарда рублей. 
В частности, это поставки в та-
кие страны, как ОАЭ, Кувейт, 
Индия, Китай, Таиланд, Коста-
Рика и многие другие, — сооб-
щил Виталий Степанов.
Он уточнил, что поддержка 
оказывается компаниям в со-
вершенно разных отраслях. 
— Из недавних примеров — 
в Турцию столичные компа-
нии поставляют системы не-
разрушающего контроля на 
АЭС, а наборы реагентов для 
ПЦР-диагностики востребо-
ваны в Египте. В Индию по-
ставляются московские тре-
нажеры для машинистов, 
в Саудовскую Аравию — обра-
зовательные VR-программы 
для медиков. Устройства для 
обеззараживания воздуха, 
сделанные в Москве, вы може-
те найти в Мексике, а протезы 
рук столичного производства 
поставляются в Индоне-
зию, — перечислил он.
Членом Клуба экспортеров 
стала директор по взаимодей-
ствию с государственными 
органами одного из ведущих 

разработчиков решений в об-
ласти информационной безо-
пасности Ольга Минаева. Она 
рассказала, что от клуба ждет 
новых знакомств, партнер-
ского общения с единомыш-
ленниками и конструктивно-
го диалога с представителями 
власти. 
— Мы давно сотрудничаем 
с МЭЦ, недавно, например, ез-
дили на международную вы-
ставку в Африку — это для нас 
новый рынок, и мы очень ра-
ды, что правительство Мо-
сквы помогает нам развивать-
ся. Компенсация участия в та-
ких выставках — значимая 
мера поддержки, — отметила 
Ольга Минаева. 
По ее словам, продукты в об-
ласти информационной безо-
пасности пользуются спросом 
в странах СНГ и Азии. Такой 
интерес именно к москов-
ским ИТ-разработкам в том 
числе связан и с тем, что Рос-
сия успешно отражает все ин-
формационные и хакерские 
атаки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ежегодно инновационные 
компании столицы регистри-
руют десятки патентов. 
«ВМ» выяснила, как город 
стимулирует разработчиков 
и способствует развитию вы-
сокотехнологичного произ-
водства. 

На столицу приходится около 
40 процентов действующих 
отечественных патентов. 
Каждое третье производство 
Москвы является высокотех-
нологичным. Так, в прошлом 
году одно из ведущих пред-
приятий по производству ми-
кроэлектроники получило 
патенты сразу на 16 разрабо-
ток, в числе которых два 
устройства в области вычис-
лительной техники. Патенты 
на 15 изобретений, среди ко-
торых программа для созда-
ния плана производства, по-
лучило предприятие, изготав-
ливающее кабельно-прово-
дниковую продукцию. И это 
далеко не полный перечень 
патентов на изобретения, по-
лученных московскими пред-
приятиями только за про-
шлый год.
Правительство Москвы при-
меняет различные меры под-
держки разработчиков инно-
вационной продукции. Толь-
ко с начала 2024 года город 
одобрил столичным компани-
ям гранты на патентование 
в России более 900 изобрете-
ний. Это симуляторы для обу-
чения молодых специалистов, 
различные измерительные 
приборы, водоочистное обо-
рудование и многое другое. 
— Общий объем грантов с ян-
варя по май превысил 67 мил-
лионов рублей. Это почти 
вдвое больше, чем за весь 
2023 год. С момента старта 
программы город поддержал 
уже 1,7 тысячи инновацион-
ных решений на сумму почти 
130 миллионов рублей, — от-
метила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. 
Программа рассчитана на 
участников Московского ин-
новационного кластера из 

числа представителей малого 
и среднего бизнеса. Размер 
гранта составляет 75 тысяч 
рублей на каждый патент, 
оформленный за последний 
год.
Также в столице с 2020 года 
проходит конкурс «Новатор 
Москвы», и число его участни-
ков растет с каждым годом. 
— Одна из главных целей кон-
курса — поддержка научно-
исследовательской деятель-
ности и коммерциализация 
наукоемких проектов. Осо-
бенностью этого года стало 
увеличение количества про-
ектов, сконцентрированных 
на применении ключевых для 
инновационного развития 
страны цифровых техноло-
гий, таких как искусственный 
интеллект, большие данные, 
новые производственные тех-
нологии, технологии вирту-
альной и дополненной реаль-
ности, — рассказала руково-
дитель столичного Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Кристина Кострома. 
В этом году на конкурс зареги-
стрировались более 5000 
участников. Пятая часть зая-
вок поступила от новаторов 
в возрасте старше 45 лет. Это 
говорит о том, что ученые, на-
копившие серьезную науч-
ную базу, хотят коммерциали-
зировать свои разработки. 
137 заявок уже имеют патент. 
Инновационная продукция, 
произведенная в столице, 
пользуется спросом как в на-
шей стране, так и за рубежом. 
До 60 процентов московской 
продукции применяют в Мо-
сковской агломерации, 
остальную часть — в других 
регионах России и друже-
ственных странах. 
Основная площадка для лока-
лизации технико-внедренче-
ских предприятий — Особая 
экономическая зона «Техно-
полис Москва». Ее резиденты 
получают дополнительные 
налоговые преференции.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

24 ноября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) открыл новый центр женского 
здоровья и неонатальный центр. Новации внедряют во всех медучреждениях города

В этом году благоустроят 
Кадашевскую набереж-
ную, а также Старомонет-
ный и Пыжевский переул-
ки. Здесь расширят троту-
ары, поставят скамейки 
и фонари, займутся озеле-
нением. Помимо этого, 
обновят Пушкинскую на-
бережную. Она станет все-
сезонной площадкой для 
прогулок, отдыха и про-
ведения мероприятий. 
Проведут работы 
и на 18 набережных реки 
Яузы. Всего, по словам 
Сергея Собянина, за по-
следние годы благо-
устроили 42 набережные 
Москвы-реки.

кстати

УМНЫЙ ГОРОД

ДЕНЬ МЭРА

в тему
Москва с 2021 года под-
держала экспорт в Китай 
на 17,5 миллиарда руб-
лей. Больше 360 мос-
ковских компаний 
при поддержке столицы 
с 2021 года вышли 
на рынок Китайской На-
родной Республики. За-
меститель мэра Москвы 
Наталья Сергунина рас-
сказала, что спросом 
в этой стране пользуют-
ся, к примеру, космети-
ческие средства, конди-
терские изделия и про-
екты российской кино-
индустрии. Находить 
партнеров за рубежом 
предпринимателям по-
могает Московский экс-
портный центр. Один 
из наиболее востребо-
ванных инструментов — 
размещение витрины 
бренда на международ-
ных маркетплейсах. 

Дополнительная 
польза реновации

Благодаря возможности разместить 
торговую инфраструктуру на первых 
этажах новостроек у предпринимате-
лей появилась возможность активно 
развивать свой бизнес, создавать но-
вые рабочие места. Ранее, если сле-
дить за результатами социологических 
опросов москвичей, им очень не хвата-
ло значимых сервисов в шаговой до-
ступности от дома, будь то мини-мага-
зин продуктов, аптека, пекарня, салон 

красоты, пункты выдачи заказов и многое другое. Сейчас 
же благодаря размещению таких объектов в новострой-
ках по реновации ситуация кардинально поменялась — 
этими сервисами пользуются и жители ближайших домов.
Важно, что и с самими помещениями проблем не возника-
ет, если в домах постройки прошлого века в коммерческих 
пространствах могли наблюдаться перебои в работе раз-
личных инженерных коммуникаций, да и само располо-
жение объектов было скорее подвальным, не самым при-
ятным. В новостройках же можно 
получить большое пространство, 
а эксперты от города сразу пореко-
мендуют, как его использовать, рас-
скажут обо всех нюансах.
Если говорить о моем опыте, то 
я рискнул открыть свое дело имен-
но благодаря тому, что у моих зна-
комых уже были точки именно в но-
востройках по реновации. Они рас-
сказывали о том, как это помогло 
расширить бизнес. Я же хотел от-
крыть книжный магазин, и у меня 
был страх, что дело не пойдет, так 
как книжная продукция может 
пользоваться не таким большим 
спросом по сравнению с тем же фастфудом, бытовой хи-
мией или товарами магазинов в формате «у дома». Но, по-
сетив несколько онлайн-вебинаров, я понял, что можно 
рискнуть, и помимо книг торговать канцтоварами, чтобы 
люди могли приобрести их прямо у себя в доме, не тратя 
время на дорогу в ТЦ. И идея действительно сработала — 
я приобрел очень хорошее помещение в одном из подъез-
дов в районе Люблино и спокойно конкурирую с другими 
предпринимателями.
Для любого бизнесмена важна безопасность такой сделки. 
А когда ты, условно, размещаешь свою точку в объекте, 
построенном под контролем властей, становится спокой-
нее. И помещение оформлено по всем документам пра-
вильно, и на протяжении всего этапа у тебя есть возмож-
ность обратиться к разным сервисам от правительства 
Москвы. Например, я узнал много нового о налогообложе-
нии, рекламе своей точки. Моему бизнесу размещение 
в новостройке однозначно помогло масштабироваться, 
а мне — сделать что-то полезное для новоселов, которые 
могут приобрести все что нужно в своем же доме. Тем бо-
лее в Юго-Восточном округе находится больше всего до-
мов по реновации, поэтому торговые точки в таких местах 
очень актуальны. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
РЯБЦЕВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

слово 
эксперту

СДЕЛАНО
В МОСКВЕ

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни 
мегаполиса, лучших работниках столицы, решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Также в фокусе внимания — новости, 
тренды и достижения в разных сферах экономики и городской жизни, мнения и советы экспертов и многое другое.

Встреча
«Привлечение 
инвестиций: 
как продать идею 
и получить ресурсы 
на рост»
https://howtosellanidea.events.
sk.ru/
25 июля, 11:00, бесплатно
На обучающее мероприятие 
приглашают стартаперов, 
которые находятся на стадии 
привлечения инвестиций в но-
вый бизнес или ищут ресурсы 
для масштабирования своей 
текущей бизнес-модели.

Лекция
«Общие требования 
к условиям труда 
на рабочих местах»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2934931
25 июля, 11:00, бесплатно
Какие условия на рабочем месте 
должен создать работодатель, 
в том числе и в жаркое время, 
и на что влияет специальная 
оценка условий труда.

Онлайн-тренинг 
«Юридические аспекты 
предпринимательства 
и система 
налогообложения»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
onlayn-trening-yuridicheskie-
aspekty-predprinimatelstva-
i-sistema-
nalogooblozheniya_9352326
25 июля, 14:00, бесплатно
Помогут определить преимуще-
ства и недостатки форм бизнеса 
на примере ООО и ИП, получить 
информацию о системе налого-
обложения и сформировать 
последовательность действий 
при регистрации деятельности.

Вебинар
«4 уровня развития 
продукта, инструменты 
и команда»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2964107
25 июля, 16:00, бесплатно
Актуализация знаний и освое-
ние новых инструментов.

БИЗНЕСАФИША

23 июля. Гендиректор МЭЦ Виталий Степанов и экспортер 
Ольга Минаева на открытии клуба. Фото: Наталья Шатохина

Москва — общероссийский лидер по количеству 
выданных патентов на изобретения 

КОЛИЧЕСТВО ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ ПАТЕНТОВ,
ТЫСЯЧ ШТУК

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ СФЕРЫ ПАТЕНТОВАНИЯ В МОСКВЕ

КОЛИЧЕСТВО ДЕЙСТВУЮЩИХ ПАТЕНТОВ,
ТЫСЯЧ ШТУК

По информации Аналитического центра Москвы

75
тысяч рублей 

составляет размер 
гранта на патентование 

изобретений 
от правительства 

Москвы
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Госзакупки помогают малому бизнесу увеличить продажи

Одно из важных направле-
ний развития контрактной 
системы Москвы — под-
держка субъектов малого 
предпринимательства. Уча-
ствуя в госзакупках, они по-
лучают импульс к расшире-
нию бизнеса и увеличению 
прибыли.

На Москву приходится около 
13 процентов всех закупок 
у малого бизнеса, которые со-
вершаются в России. Сумма 
контрактов, заключенных 
с поставщиками товаров и ус-
луг, с каждым годом растет.
— С января по июнь этого года 
московские заказчики под-
писали с малым бизнесом 
143 тысячи контрактов на об-
щую сумму 317,4 миллиарда 
рублей, — рассказала заммэра 
Москвы, руководитель Депар-
тамента экономической поли-

тики и развития города Мария 
Багреева. — Объем закупок 
на 32 процента превысил по-
казатель января–июня про-
шлого года, тогда он составил 
240,6 миллиарда рублей.
В этом году Москва чаще всего 
приобретала у малого бизнеса 
коммунальную технику. За 
полгода на эти цели город по-
тратил 57,8 миллиарда руб-
лей. На втором месте по объе-
му закупок — медицинские 
расходные материалы. На них 
затрачено 36,6 миллиарда ру-
блей. И на третьем — благоу-
стройство общественных про-
странств. Общая сумма кон-
трактов с поставщиками услуг 
составила 34,9 миллиарда ру-
блей. В числе востребованных 
услуг также оказались постав-
ка и монтаж на терри ториях 
столицы малых ар хитек-
турных форм. С января по 
июнь на это потрачено 
27,7 миллиарда рублей. Еще 
почти 9 миллиардов рублей 
получили предприниматели, 
которые занимаются техниче-
ским обслуживанием, содер-
жанием и ремонтом зданий. 

Большим подспорьем для ма-
лого бизнеса стал московский 
портал поставщиков. Его за-
пустили в 2013 году для авто-
матизации процедур закупок. 
С тех пор количество постав-
щиков, зарегистрированных 
на портале zakupki.mos.ru, 
превысило 346 тысяч, из них 
более 90 процентов — пред-
ставители малого бизнеса.
— Динамичному росту гос-
заказа у малого бизнеса спо-
собствовал ряд решений, при-
нятых за последние годы, — 
отметил руководитель сто-
личного Департамента по 
конкурентной политике Ки-
рилл Пуртов. — Например, 
с 2022 года все закупки объе-
мом до 20 миллионов рублей 
московские заказчики прово-
дят исключительно среди 
субъектов малого предприни-
мательства. Кроме того, в рам-
ках непрерывного совершен-
ствования контрактной систе-
мы столицы в 2023 году был 
сокращен срок оплаты по кон-
трактам с 30 до 7 дней, а также 
установлено минимальное 
обеспечение.

В столичном Транспортном 
комплексе работают более 
200 тысяч сотрудников. Не-
которые из них — несколь-
кими поколениями. В их чис-
ле семья со звучной фамили-
ей Борщ — их общий стаж 
в ГУП «Мосгортранс» почти 
полвека. 

Ежедневно наземным транс-
портом в Москве пользуются 
около пяти миллионов пасса-
жиров. По маршруту М86 го-
рожан и гостей столицы пере-
возит Иван Миронович Борщ. 
Глава семьи и основатель 
транспортной династии. 
— Я приехал в Москву с севера, 
искал работу и оказался в Мос-
гортрансе водителем. Потом 
ко мне переехал и сын Михаил, 
которому я тоже предложил 
пойти работать на это пред-
приятие. Так мы стали тру-
диться вместе и даже на одном 
маршруте до сих пор ездим, 
просто в разные смены, — рас-
сказал Иван Миронович. 
Так, благодаря отцу Михаил 
Иванович Борщ оказался, 
можно сказать, на своем ме-
сте. Он не только любит свою 
работу, но и отдается ей пол-
ностью. За трудолюбие не раз 
оказывался на доске почета 
среди лучших сотрудников 
предприятия. 
— Пассажиры разные попада-
ются, конечно, но моя зада-
ча — доставить всех с комфор-
том и в безопасности. Стара-
юсь избегать конфликтных 
моментов и идти навстречу 
людям, — поделился Михаил.
В работе ему также нравится 
возможность стать частью 
важных событий, происходя-
щих в городе. Например, ког-
да происходят временные за-
крытия станций, Михаила пе-
риодически направляют на 
усиление по другим маршру-
там. Так он чувствует свою со-
причастность и знает, что мо-
жет в трудную минуту ока-
заться полезным людям. 

На работе Михаил познако-
мился со своей супругой Ека-
териной — она диспетчер 
в этом же автопарке. Девушка 
однажды увидела его на доске 
почета, сфотографировала 
и показала подругам. А те на-
пророчили ей свадьбу. 
— Михаил водит габаритные 
автобусы с «гармошкой», у ко-
торых сложная маневрен-
ность, требующая дополни-
тельной квалификации. Поэ-
тому он и оказался в числе 
лучших, и я обратила на него 
внимание, — вспоминает 
историю знакомства Екатери-
на Борщ. 
Сейчас пара уже воспитывает 
четверых детей. Старшие ув-
лекаются спортом, а вот млад-
ший сын твердо уверен, что 
тоже будет водителем, как па-
па и дедушка. Так что есть ве-
роятность, что династия про-
должится.
За рулем с 1989 года в этой се-
мье и мама Екатерины — 
Светлана Точилина. Долгие 
годы она управляла троллей-
бусом, а после курсов повыше-
ния квалификации, вслед за 

мужчинами, навсегда пересе-
ла за руль автобуса.
— Для меня жизнь — это по-
стоянное движение вперед, 
как на транспорте. Современ-
ные автобусы безопасные 
и быстрые, в них приятно ра-
ботать. Очень многое сделано 
и для комфорта пассажиров: 
откидные пандусы, удобные 
сиденья, кнопки вызова води-
теля и даже зарядки для гад-
жетов. Такой прогресс застав-
ляет гордиться своей профес-
сией. Каждый раз, сдавая сме-
ну, я понимаю, насколько 
важен мой труд для Москвы 
и москвичей, — рассказала 
Светлана.
У династии с такой звучной 
фамилией, конечно же, есть 
и фирменный рецепт борща. 
Готовит его бабушка Михаи-
ла, секрет приготовления се-
мья держит в секрете. 
— Но поверьте, это самый 
вкусный борщ в мире! — заве-
рил Михаил. 
Екатерина тоже старается по-
радовать мужа вкусными 
блюдами и, конечно, фирмен-
ным борщом. А еще семья ув-

лекается спортом, играет 
в футбол. 
— Сейчас мы свободное время 
проводим на даче, построили 
большую беседку, где собира-
емся все вместе, — добавил 
Михаил Борщ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТОЧКА 
РОСТА

Династия с фамилией Борщ держит рецепт 
фирменного блюда в секрете

Сегодня на доске почета — 
Матвей Упадышев, 
специалист по сборке 
оборудования завода 
по созданию, комплексному 
оснащению и наполнению 
электронных архивов, 
внедрению передовой 
техники «ЭЛАР». Матвей 
работает на предприятии два 
года. Он собирает сканеры 
под запросы заказчиков. 
Самый большой, формата А0, 
весит более 300 килограмм, 
а самый маленький, формата 
А3 — всего 10–15 кило-
грамм. На изготовление 
одного сканера у Матвея 
уходит 1–2 недели, ведь 
только модулей в каждом 
устройстве около 200, 
а мелких деталей более 
тысячи. Сейчас завод 
занимается разработкой 
новой модели планетарного 
сканера на базе линейной 
камеры — она позволит 
с высокой точностью 
автоматически сканировать 
документы формата А2 
и книги различной толщины.

ГОД СЕМЬИ

Объем производства мебели в Москве за первые 
пять месяцев этого года вырос на 22,5 процента.
Столичные компании выпускают мебель для кухни, спаль-
ни, гостиной, ванной и детской комнат, а также для офис-
ных и социальных учреждений. С января по май объем от-
груженной продукции превысил 8,5 миллиарда рублей.
■
Пользователи мобильного приложения «Моя 
Москва» теперь могут оплачивать счета с помощью 
Системы быстрых платежей (СБП).
В мобильном приложении легко оплатить жилищно-ком-
мунальные услуги, кружки, детский сад, резидентскую 
парковку, штрафы и многое другое. Платежи через СПБ 
не облагаются комиссией и позволяют получить кешбэк 
в размере одного процента от суммы счета.
■
На московском портале «СтроимПросто» появился 
раздел «Календарь мероприятий».
В него попадают как небольшие узкопрофильные собы-
тия, так и всероссийские конференции и отраслевые фору-
мы. Удобный поиск и фильтры позволят специалистам по-
добрать мероприятие под себя. 
■
Каждый десятый посетитель городских бассейнов, 
открытых в рамках проекта «Лето в Москве», 
совершает покупку в летних кафе.
С начала сезона бассейны уже посетили более 50 тысяч 
человек. Как сообщили в столичном Департаменте тор-
говли и услуг, за это время гости заказали в летних кафе 
на пляжных зонах 11 тысяч напитков, 20 тысяч порций за-
кусок и 4 тысячи порций мороженого.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

23 июля. Светлана Точилина и Иван, Михаил и Екатерина Борщ (слева направо) работают 
всей семьей в ГУП «Мосгортранс». Их общий стаж — почти полвека. Фото: Наталья Шатохина

БЫЛО СТАЛО

23 июля. Студентка Анна 
Луцкович садится в электропоезд 
нового поколения «Иволга 4.0» 
на Курском вокзале. 
Дополнительная дверь в центре 
вагона и широкие проемы суще-
ственно ускоряют посадку 
и высадку пассажиров. 
А поскольку поезда ходят часто, 
то и скопления людей на плат-
формах нет. Сегодня 80 процентов 
подвижного состава на МЦД 
составляют современные поезда. 
Полностью завершить его обнов-
ление планируется к концу 
2025 года. Фото: Екатерина 
Алексеева

2024

Пассажиры Горьковского 
направления МЖД на Курском 
вокзале буквально штурмом 
берут электричку. Тут уже 
не до комфорта, главное — 
добраться до места назначения, 
пусть и набившись «как сельди 
в бочке». Ведь ждать 
следующего поезда можно 
очень долго. Так что при 
вместимости поезда чуть более 
1000 человек туда порой 
набивалось едва ли не в два 
раза больше. К слову, 
в современных «Иволгах 4.0» 
с комфортом могут разместиться 
до 2,5 тысячи пассажиров. 

2007

Также в прошлом году на пор-
тале поставщиков у заказчи-
ков появилась возможность 
проводить совместные коти-
ровочные сессии. Это мини-
аукционы, участники кото-
рых конкурируют между со-
бой, последовательно снижая 
начальную цену контракта. 

Побеждает тот, кто предло-
жит наименьшую сумму.
— Такой способ позволяет го-
роду привлекать больше по-
ставщиков, повышать конку-
ренцию между ними и эконо-
мить бюджетные средства, 
а предпринимателям — за-
ключать контракты сразу с не-

сколькими заказчиками 
и увеличивать продажи, — 
подчеркнула Багреева.
С сентября прошлого года Мо-
сква на совместных мини-аук-
ционах сэкономила почти 
300 миллионов рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Сделки объемом до 20 миллионов рублей

Медицинские 
товары

Услуги по по-
ставке и монтажу 
малых архитек-
турных форм

Услуги 
по техническому 
обслуживанию, 
и ремонту зданий

Строительные 
материалы

Услуги по бла-
гоустройству 
общественных 
пространств

СУММА КОНТРАКТОВ МОСКВЫ С СУБЪЕКТАМИ 
МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА,
МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

ЧТО ЧАЩЕ ВСЕГО ПРИОБРЕТАЮТ У МАЛОГО БИЗНЕСА

По данным mos.ru
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интересно
В Мосгортрансе сейчас 
работают около 25 тысяч 
человек, в том числе 
111 транспортных дина-
стий, которые на протя-
жении десятков лет обе-
спечивают комфортные 
и безопасные поездки 
для жителей столицы. 
Предприятие обслужи-
вает более 700 маршру-
тов автобусов и электро-
бусов. С начала года 
пассажиры совершили 
около 700 миллионов 
поездок на наземном 
транспорте.
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Волонтеры-священники 
помогают военным молитвой
Храм святителя Николая 
в Тушине регулярно собира-
ет гуманитарную помощь 
для бойцов спецоперации 
(СВО) и отвозит ее на пере-
довую. Помощница настоя-
теля Варвара Яньшина рас-
сказала «ВМ» о помощи во-
еннослужащим на фронте.

Храм в Тушине помогает бой-
цам с первых дней после нача-
ла спецоперации. Поскольку 
он считается духовным цен-
тром моряков и речников Рос-
сии, его служители оказыва-
ют им всестороннюю под-
держку.
— В основном помогаем мор-
ской пехоте, — говорит Вар-
вара Яньшина. — Гуманитар-
ный груз собираем по кон-
кретным запросам военно-
служащих. Это может быть 
все что угодно: продукты пи-
тания, одежда, обмундирова-
ние, технические средства, 
медикаменты.
Также храм привозит бойцам 
иконы святителя Николая Чу-
дотворца, покровителя моря-
ков и путешественников. 
— Их изготавливают специ-
ально для нашего храма, — 
рассказывает «ВМ» Варвара 
Яньшина. — Священные об-
разы делают небольшого раз-
мера, чтобы военнослужащие 
могли носить в кармане 
и в удобное для них время со-
вершать им поклон, крестить-
ся, а затем, приложившись 
к образу, возносить молитву. 
Настоятель храма святителя 
Николая в Тушине Олег Янь-
шин лично отвозит гумани-
тарную помощь бойцам СВО, 
сообщает его помощница. 
Именно поэтому у военнослу-
жащих есть возможность об-
ратиться к нему с беспокоя-
щими их вопросами, испове-
даться. Более того, он всегда 
старается наладить общение 

со священниками в зоне про-
ведения СВО, чтобы обме-
няться опытом.
— Например, в мае ему уда-
лось встретиться с тремя свя-
щенниками, постоянно нахо-
дящимися в воинских частях. 
Один из них — это протоие-
рей Димитрий Василенков, 

который совершил более 
60 командировок в горячие 
точки, — рассказывает Варва-
ра Яньшина «ВМ». — Также он 
лично познакомился с прото-
иереем Петром Гриценко. 
Священнослужитель живет 
рядом с полигоном, поэтому 
постоянно находится среди 
военнослужащих. С ним ему 
удалось установить конструк-
тивный диалог, получить ре-
комендации для дальнейшей 
продуктивной работы. 
Еще одна встреча у настояте-
ля храма святителя Николая 
в Тушине прошла с протоиере-
ем Александром Дегтяревым. 
— Олег Яньшин отметил, что 
он очень глубокий, умный 
и проницательный человек, 
с которым было приятно об-
суждать практические вопро-
сы окормления военнослужа-
щих, которые сейчас находят-
ся в зоне проведения спецопе-
рации, — добавила Варвара 
Яньшина.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Прорвали оборону
Лейтенант Данил Бан-
ных (1) командовал под-
разделением мотострел-
ков. Перед ними стояли за-
дачи: прорвать оборону 
противника, взять враже-
ские укрепленные опорные 
пункты, а также ликвиди-
ровать живую силу и техни-
ку врага. Мотострелки вели 
наступление в районе так-
тически важного населен-
ного пункта и успешно пре-
одолели оборону, выстро-
енную боевиками. Нахо-
дясь под непрерывным 
огнем противника, лейте-
нант Банных своевременно 
выявлял наиболее опасные 
очаги сопротивления и ог-
невые точки ВСУ, а также 
грамотно руководил дей-
ствиями подчиненных 
в бою, корректировал огонь 
российских артиллерий-
ских подразделений.
В ходе боевых действий 
Данил прицельным вы-
стрелом из автомата унич-
тожил FPV-дрон противни-
ка и до десяти радикалов. 
В результате подразделе-
ние Данила Банных созда-
ло условия для полного 
разгрома противника 
на вверенном участке.

Поддержали 
продвижение 
штурмовиков
Старшина 1-й статьи Петр 
Журавский (2) командовал 
расчетом артиллерийского 
орудия Д-30. Перед ними 
стояла задача обеспечить 
артиллерийскую поддерж-
ку штурмовиков, которые 
вели наступление. Уточнив 

координаты и наладив вза-
имодействие с разведкой, 
Журавский поставил зада-
чи расчету и сам наводил 
орудие. В ходе боя расчет 
оперативно и точно пере-
носил огонь, обеспечивая 
продвижение штурмовых 
групп. После уничтожения 
нескольких позиций про-
тивник попытался закре-
питься на новых. Тогда Жу-
равский грамотно и опера-
тивно внес корректировки 
и ликвидировал огневые 
средства противника. В ре-
зультате укрепленный 
опорный пункт противника 
был взят, а боевики понес-
ли значительные потери. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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2

новости спецоперации

Бойцы освободили 
населенный пункт 
Подразделения «Южной» 
группировки войск взяли 
под свой контроль село 
Ивано-Дарьевку в Донец-
кой Народной Республике, 
об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
В ведомстве уточнили, что 
в результате ВС РФ заняли 
более выгодные рубежи.
■
Ликвидировали технику
Вооруженные силы РФ 
за сутки уничтожили под-
вижную радиолокационную 
станцию обнаружения и со-
провождения маловысот-
ных целей СТ68 и цех 
по производству беспилот-
ников ВСУ. Об этом сообщи-
ли в Министерстве обороны 
России. 
■
Нанесли мощный удар 
по западным наемникам
Расчет оперативно-такти-
ческого ракетного ком-
плекса «Искандер-М» 
нанес удар по пункту вре-
менной дислокации ин-
структоров и наемников 
из стран Запада в Харьков-
ской области. Об этом сооб-

щили в Министерстве обо-
роны России. В результате 
были уничтожены около 
50 инструкторов.
■
Бывшего главреда 
объявили в розыск
Бывшего главного редакто-
ра портала «Известия 
на Украине» Янину Соко-
ловскую объявили в розыск. 
Ранее в ее отношении было 
возбуждено дело о распро-
странении фейков против 
Вооруженных сил РФ. 
По данным следствия, Со-
коловская в 2022 году пуб-
лично распространяла в те-
леграм-канале под видом 
достоверных сообщений 
заведомо ложную информа-
цию о действиях Россий-
ской армии на Украине.
■
Заказчики терактов 
могут быть 
сотрудниками
украинских спецслужб
Часть заказчиков терактов
в Запорожской области на-
ходится на территории 
Украины, и, предположи-
тельно, они сотрудники 
спецслужб. Об этом заявил 
руководитель Следственно-

го комитета по Запорож-
ской области Александр Ца-
ракаев.
— Указанные лица коорди-
нируют деятельность людей, 
чьими руками непосред-
ственно совершаются терро-
ристические акты, — рас-
сказал Александр Царакаев.
■
Националисты 
атаковали переправу 
Вчера беспилотники ВСУ 
атаковали Керченскую пе-
реправу. Под вражеский 
удар попало паромное суд-
но в порту «Кавказ» в Крас-
нодарском крае. В результа-
те погиб один человек, 
также есть пострадавшие. 
Об этом сообщил кубанский 
губернатор Вениамин Кон-
дратьев.
— Киевский режим снова 
предпринял попытку терак-
та на территории Красно-
дарского края, — сообщил 
руководитель региона.
Как уточнили в оперативном 
штабе Краснодарского 
края, медики госпитализи-
ровали с места происше-
ствия четырех человек. 
Двое пострадавших нахо-
дятся в тяжелом состоянии.

Процесс отбора состоит из де-
сяти этапов, начиная от запол-
нения анкеты и заканчивая 
медосмотром и подписанием 
контракта. На втором этаже 
центра находится комната 
психологической консульта-
ции. Здесь специалисты обща-
ются с будущими бойцами, 
чтобы убедиться в крепости их 
душевного здоровья.

Москвич Сергей Иванов (фа-
милия изменена по просьбе ге-
роя. — «ВМ») работал менед-
жером, увлекается мотоспор-
том. В пункт отбора его при-
вел не только зов долга, но 
и желание проверить себя на 
прочность.
— Хочу пойти в штурмовики. 
Окончательное решение 
о том, что ухожу служить, при-
нял вчера, оно было спонтан-
ное, у меня сразу «щелкну-
ло», — поделился Сергей. — По 
натуре я экстремал. Недавно 
начал переосмысливать свою 
жизнь, поступки. Понял, что 
хочу служить Отечеству. Уве-
рен, что в критической ситуа-
ции я буду обращать внимание 
только на самое важное.
Со смущенной улыбкой  Сергей 
отметил, что его решение ста-
нет сюрпризом для семьи.
— Из родственников и друзей 
я ни с кем особо не общаюсь, 
поэтому о моем решении пока 
никто не знает, — рассказал 
доброволец. — Но, думаю, 
они все равно будут мной гор-
диться. У каждого мужчины 

в жизни наступает момент, 
когда он должен сделать от-
ветственный шаг самостоя-
тельно. Самое главное — не 
отговаривать себя.
А в это время представитель 
пункта отбора на военную 
службу по контракту майор 
Иван Текучев провел неболь-
шую экскурсию для телеведу-
щей Светланы Зейналовой. 
Она даже попробовала блюда 
полевой кухни, расположен-
ной во внутреннем дворе под 
открытым небом, — кашу с ту-
шеной говядиной. Угощени-
ем она осталась очень доволь-
на. А после экскурсии обрати-
лась с добрыми словами к во-
еннослужащим.
— Сегодня я хочу от чистого 
сердца пожелать вам прекрас-
ной службы, крепкого здоро-
вья, чтобы все пули летели 
мимо, а все желания и надеж-
ды обязательно сбылись, — 
сказала Зейналова. — Я от 
всей души горжусь вами. 
Вы — очень смелые люди. 
У меня, как у женщины, нет 
такой доблести, храбрости, 

поэтому я восторгаюсь вами, 
настоящими мужчинами. 
Пусть служба будет удачной!
К этому времени на выход уже 
торопились двое молодых лю-
дей крепкого телосложения. 
В руках у них папки, а в них — 
уже подписанные контракты. 
Бывший сотрудник москов-
ского отряда милиции особо-
го назначения Виктор Пеш-
ков и его друг тоже захотели 
присоединиться к тем, кто 
сейчас на передовой.
— Сейчас я на пенсии, но при-
нял решение продолжить слу-
жить России на СВО, — поде-
лился Пешков. — Я подписал 
контракт с Министерством 
обороны. Меня распределили 
в Воздушно-десантные вой-
ска, и уже завтра я отправлюсь 
в военную часть. Затем меня 
ждут два месяца обучения, по-
сле чего поеду непосредствен-
но в место дислокации.
По его мнению, очень важно, 
что на спецоперацию отправ-
ляются не только новички 
в военном деле, но и опытные 
солдаты.

— В свое время я служил по 
призыву. Но у многих моло-
дых в голове ветер. Опыт 
в этом вопросе очень важен. 
Нужно понимать, что едешь 
не на курорт, — поделился 
Виктор Пешков. — Уверен, 
что на фронте мне найдется 
достойное место.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мужчины хотят проверить 
себя на прочность

Единый пункт 
отбора на кон-
трактную служ-
бу на Яблочкова 
посетила теле-
ведущая Светла-
на Зейналова. 
«ВМ» узнала, 
что она пожела-
ла бойцам.

доблесть

22 июля. Телеведущая Светлана Зейналова с представителем пункта отбора на военную службу по контракту майором Иваном Текучевым. Фото: Мария Хапцова

Всегда сохраняют спокойствие, 
сбивая вражеские дроны

Военкор «ВМ» лейтенант Ма-
рат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. 
Он встретился с оператором 
зенитного ракетного ком-
плекса «Стрела-10» с позыв-
ным «Шуба» и командиром 
боевой машины «Гарпуном» 
и наблюдал за их работой. 

Беседа прервалась в самом на-
чале. В небе появился разве-
дывательный беспилотник 
противника «Фурия». В счита-
ные секунды экипаж занял 
свои места. Заревел двигатель 
боевой машины, началось на-
ведение на цель. Параллельно 
с этим тишина летнего утра 
стала наполняться автомат-
ными очередями и более 
громкими выстрелами зенит-
ных установок. В данном слу-
чае из автомата по БПЛА тако-
го типа не попасть — слиш-
ком высоко летает, но преду-
предить личный состав 
с наблюдательного пункта об 
угрозе с воздуха вполне воз-
можно. По выстрелам, пооче-
редно звучащим с разных по-
зиций, можно понять, в каком 
районе летит беспилотник. 
Спустя пару мгновений 
«Стрела-10» покидает свое за-
маскированное укрытие. Вы-
летает ракета со звуком, на-
поминающим запуск ново-
годнего фейерверка. На фоне 
пасмурного неба возникла 
маленькая вспышка. Цель по-
ражена. Вместе с этим утихли 
очереди автоматов и зенит-
ных установок. С момента об-
наружения цели прошло не 
более 20 секунд. Боевая ма-
шина возвращается в укры-
тие. Экипаж спешивается, 
внимательно изучая воздуш-
ное пространство.
— Только что мы поразили 
БПЛА «Фурия». Противник 
использует его для разведки 
и корректировки своих ар-
тиллерийских орудий, — по-
ясняет «Шуба». — Вообще 
данный зенитный ракетный 

комплекс предназначен изна-
чально для поражения верто-
летов и низколетящих само-
летов, но здесь, в зоне СВО, 
хорошо показал себя против 
беспилотников.
«Шуба» уже два года выпол-
няет задачи на спецопера-
ции. Родом он из Краснояр-
ского края, откуда был моби-
лизован в мотострелковое 
подразделение, а спустя год 
подписал контракт и продол-
жил защищать Родину в ря-
дах войск ПВО. 
— Машина в освоении про-
стая. Главное, чтобы было же-
лание учиться. Я с этим экипа-
жем работаю вместе девять 
месяцев. Каждый из нас мо-
жет сесть на место механика-
водителя, оператора или ко-
мандира боевой машины. По-
этому действуем очень сла-
женно, практически без слов 
понимаем друг друга, — гово-
рит «Шуба».
Все действия экипажа в бое-
вой обстановке были четки-
ми, подобно часовому меха-
низму. Каждый знал свою за-
дачу и без малейшего колеба-
ния ее выполнил. А после 
боевой работы как ни в чем не 
бывало бойцы продолжили 
нести дежурство.

— Так два года уже прошло. 
То, что вы видели, происходит 
ежедневно по нескольку раз. 
Для нас это стало рутиной. Об-
наружил цель, быстро прице-
лился, нажал «пуск» и поразил 
ее, — говорит оператор.
Подробнее о работе экипажа 
«Стрелы-10» рассказал коман-
дир боевой машины, старший 
лейтенант с позывным «Гар-
пун». Он опытный офицер ро-
дом из Кемеровской области. 
С самого начала спецопера-
ции «Гарпун» выполняет бое-
вые задачи. За последнее вре-
мя его экипаж на авдеевском 
направлении поразил более 
30 беспилотников противни-
ка. В этом списке «Фурия», 
«Лелека-100», «Пума» и дру-
гие дроны, которые поставля-
ют киевскому режиму евро-
пейские страны.
— Когда беспилотник летит 
над нами, мы стараемся не за-
свечивать наши позиции, да-
ем пролететь ему чуть даль-
ше и вдогонку уничтожаем 
его, — рассказывает коман-
дир боевой машины. — Са-
мый проблемный в плане 
уничтожения — «Леле-
ка-100». Он высоко летает, его 
тяжело обнаружить, особенно 
в ясную погоду. Однако этот 
дрон хорошо виден при пери-
стых облаках и еще его мож-
но обнаружить по звуку винта 
и электромотора.
Спустя 15 минут после пора-
жения «Фурии» в руках опера-
тора «Стрелы-10» издал сиг-
нал звуковой детектор БПЛА 
«Булат». Снова вдалеке по-
слышались длинные автомат-
ные очереди с наблюдатель-
ных пунктов, а значит, есть 
работа для экипажа боевой 
машины. Уверенно и спокой-
но военнослужащие заняли 
свои места, чтобы успешно 
выполнить новую боевую за-
дачу. Но перед этим нужно 
сменить огневую позицию, 
иначе противник сможет их 
обнаружить.
В крепости нервов и стойко-
сти духа не уступал нашим 
военнослужащим местный 
черный кот, который тем вре-
менем продолжал мирно 
играться с низкими ветками 
деревьев, не обращая внима-
ния на залпы ЗРК, рокот дви-
гателя и громкие выстрелы 
зенитных установок.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

На авдеевском направле-
нии бойцы группировки 
войск «Центр», расчета 
тяжелой огнеметной си-
стемы (ТОС)-1А «Солнце-
пек» нанесли удар 
по опорному пункту и лег-
кобронированной техни-
ке ВСУ. Об этом вчера со-
общили в Министерстве 
обороны РФ. Тем самым 
бойцы обеспечили про-
движение российских 
штурмовиков на авдеев-
ском направлении.

кстати

Служить по контракту 
можно с 18 лет. Граждане, 
не пребывающие в запасе 
и окончившие вуз или кол-
ледж, могут заменить год 
военной службы по при-
зыву на два года службы 
по контракту. Пункт отбора 
находится по адресу: 
ул. Яблочкова, 5, стр. 1. 
Работает он с 9:00 до 20:00 
по будням, до 18:00 
по субботам и до 16:00 
по воскресеньям.

справка

важно
Храм святителя Николая 
Мирликийского на Ло-
дочной — единствен-
ный в стране, построен-
ный специально для ду-
ховного окормления 
тружеников флота на-
шего Отечества. Там ве-
дут серьезную духовную, 
просветительскую и про-
фориентационную рабо-
ту. Например, действуют 
специализированные 
флотские классы вос-
кресной школы.

22 июля. Оператор зенитно-ракетного комплекса «Стрела-10» с позывным «Шуба» ведет 
наблюдение за воздушным пространством. Фото: Марат Чернышов

5 июля. Настоятель храма святителя Николая в Тушине Олег 
Яньшин перед отправкой гумпомощи на фронт
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Американская избирательная кампания вхо-
дит в решающую стадию. Но теперь из рук 
Трампа выбит такой козырь, как почтенный 
возраст Джо Байдена, над которым можно бы-
ло издеваться по поводу его немощности. Те-
перь именно 78-летний Трамп является самым 
старым кандидатом в президенты в истории 
Америки. И его победа на выборах отнюдь не 
гарантирована.

■

Дональд Трамп уже заручился поддержкой кон-
вента Республиканской партии, который еди-
нодушно выдвинул его кандидатом на пост пре-
зидента страны. При этом он назначил своим 
напарником в качестве кандидата на долж-
ность вице-президента Джеймса Д. Вэнса млад-
шего сенатора от Огайо. 
Постепенно Трамп раскрывает детали своей бу-
дущей политики, делая акцент прежде всего на 
экономике. Согласно опросам общественного 
мнения, недовольство экономической полити-
кой Байдена в стране довольно велико (хотя 
объективно к этому и нет особых оснований, 
рост ВВП в этом году прогнозируется выше 2%, 
показатель безработицы остается на очень низ-
ком уровне, единственное, что вызывает беспо-
койство, — рост цен и инфляция), и кандидат 
республиканцев стремится на этом сыграть. 
Хотя и по его поводу в деловых кругах Америки 
есть определенная обеспокоенность. В частно-
сти, многие ожидают, что экономическая поли-
тика Трампа, направленная на снижение нало-
гов, приведет к еще большему увеличению ин-
фляции. Появился даже специальный тер-
мин — trumpfl ation. 
Экономическая программа Трампа базируется 
на двух «китах» — низких процентных ставках 
и налогах. Чтобы, как он выразился, «вернуть 
бизнес в нашу страну». Он признался на днях, 
что хотел бы снизить ставку корпоративного 
налога с нынешних 21 до 15%. Ему, дескать, 
нравится «простота» этих цифр. Трамп обеща-
ет ввести новые тарифы и потребовать торго-
вых уступок как от союзников, так и от против-
ников США, что сулит торговые войны на два 
фронта — против КНР и Евросоюза. Он прод-
лит программу снижения налогов, что грозит 
увеличением госдолга на новые триллионы, 
увеличит нефте- и газодобычу в Америке на-
зло «зеленым активистам», сократит регули-
рование криптоиндустрии. Председателя Фе-
деральной резервной системы Джерома Пау-
элла Трамп обещал не трогать до истечения 
срока его полномочий в мае 2026 года. Ранее 
некоторые советники Трампа слили в газету 
Wall Street Journal якобы имеющиеся у него 
планы ограничить независимость ФРС (види-
мо, дурной пример турецкого президента Эр-
догана, который менял председателей ЦБ как 
перчатки, чем довел страну до инфляции выше 
50%, не дает покоя). Также ходили еще более 
смутные слухи о том, что его администрация 
может прибегнуть к девальвации доллара или 
ввести фиксированную плоскую шкалу нало-
гообложения. Трамп спешит развеять эти слу-
хи как фейки. В то же время недвусмысленно 
предупредил, что не хотел бы, чтобы ФРС сни-
зила учетную ставку перед ноябрьскими выбо-
рами, чтобы придать импульс экономике 
и Байдену вместе с ней.

■

Касательно внешней политики Трамп недавно 
заявил, что ему не нравятся антироссийские 
санкции и что их ослабление может стать ча-
стью урегулирования конфликта на Украине. 
Он обещает урегулировать военный конфликт 
еще до того, как въедет в Белый дом после по-
беды на выборах, которая кажется ему неиз-
бежной. Также он любит повторять, что в свою 
бытность президентом он прекрасно ладил 
с российским лидером Владимиром Путиным. 
Но именно во время президентства Трампа 
против России начали вводиться весьма жест-
кие санкции. И никакие санкции отменены или 
ослаблены при нем не были. При этом он не вда-
ется в подробности своего «плана по Украине». 
На днях состоялся телефонный разговор Трам-
па с Зеленским. Судя по всему, Киев прощупы-
вает настроение возможного будущего прези-
дента Америки, сильно опасаясь, что поддерж-
ка Украины во времена президентства Трампа 
ощутимо сократится. Хотя выделенного ранее 
в этом году пакета помощи Украине более чем в 
61 миллиард долларов хватит на следующий 
год. По итогам телефонного разговора Трампа 
с Зеленским было лишь сообщено, что амери-
канский кандидат развеял опасения украин-
ского президента в том, что якобы Трамп хочет 
победы Путина в военном конфликте.

■

Настоящую мини-сенсацию Трамп совершил, 
назначив кандидатом в вице-президенты сена-
тора от Огайо 39-летнего Джеймса Д. Вэнса. Это 
имя фигурировало в «шорт-листе» возможных 
кандидатов, однако не на первом месте. Трамп 
при этом не последовал рекомендациям пар-
тийного истеблишмента. В 2016 году он имен-
но таким рекомендациям последовал, выбрав 
в напарники блеклого Майка Пенса, который 
его, по мнению самого Трампа, предал в слож-
ное время оспаривания результатов выборов 
2020 года. При выборе Вэнса самолюбивый 
Трамп не только последовал совету своего стар-
шего сына, но и сумел перешагнуть и собствен-
ные прошлые обиды. В 2016 году Вэнс, как по-
том признавался, хотел голосовать за Хиллари 
Клинтон. Трампа он в ту пору как только ни на-
зывал — и «моральной катастрофой», и серий-
ным сексуальным насильником. Однако на фо-
не закрепившегося безоговорочного лидерства 
Трампа в партии Вэнс переобулся в воздухе, 
и в 2022 году избрался в сенат от Огайо уже бла-
годаря поддержке бывшего президента.
Карьера Джеймса Вэнса — почти каноническая 
история воплощения «американской мечты». 

Градус предвыборной гонки в США повысился на прошедших выходных, когда действующий президент Джо Байден заявил, что снимает свою кандидатуру 
на пост главы государства на следующий срок. Демократы как козырь из рукава достали и представили кандидатуру Камалы Харрис. 
Насколько это решение изменит расположение американского электората и исход едва ли не самых ожидаемых выборов этого года?

22 июля. Вице-президент Камала Харрис выступает перед спортсменами колледжа. Это ее первое публичное выступление после того, как президент Джо Байден утвердил 
ее в качестве следующего кандидата в президенты от Демократической партии

Дональд Трамп ждет нового соперника и рад выдвижению Камалы Харрис 
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Сразу после покушения на Трампа демо-
краты начали искать замену Байдену. По-
чему? Потому что в каждой стране мира 
покушение на кандидата неизбежно при-
водит к усилению его политических пози-
ций, причем на порядок. С учетом призна-
ния действующим президентом пораже-
ния в дебатах никаких шансов у него нет. 
Демократы на переломном этапе: как по-
ступить — не знает никто. Байден держит 
паузу, обещая в скором времени обра-
титься с посланием к нации. Причина про-
медления — необходимость сориентиро-
вать избирателя по поводу преемника. 
Камала Харрис, как бы ее ни критиковали, 
один из довольно подходящих вариантов. 
На решающей финишной прямой только 
она может принять на себя значительную 
часть авторитета Демпартии США. Еще 
не заявил о себе «серый кардинал» Барак 
Обама. Прямо сейчас в штабе разрабаты-
вается стратегический план дальнейших 
действий. Со всех сторон наступают респу-
бликанцы, которые понимают, что любое 
действие демократов сейчас должно зер-
кально отражаться в их риторике. Думаю, 
Трамп придет к власти. Опасения вызыва-
ют грядущие месяцы. Демократы будут 
стараться сделать то, что Трамп будет по-
том разгребать. Допустим, начнут войну 
с Китаем. Или завяжут узел на любимом 
экс-президентом Ближнем Востоке.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ПОЛИТОЛОГ, ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Камала Харрис — цветная женщина, что 
дает большой плюс с точки зрения поли-
тического символизма в рамках идеоло-
гии партии. Серьезный недостаток — об-
щество видит в Харрис скорее глупого че-
ловека. Однако есть один нюанс — часть 
Демократической партии хочет выдви-
нуть в кандидаты Мишель Обаму. Таким 
образом, получается нелепая ситуация — 
обе женщины, темнокожие и из Демокра-
тической партии. Такое положение дел 
вполне может привести к катастрофе 
на выборах: фальсификации голосов 
в пользу Камалы, которая интеллектуаль-
но не дотягивает до Мишель, граждане 
разделятся на два лагеря, как итог — 
гражданская война. Вероятно, со време-
нем люди устанут от путаных и нелепых вы-
сказываний Камалы, тогда начнет расти 
популярность Республиканской партии 
и их кандидата Дональда Трампа. Бывший 
45-й президент США понимает, что Украи-
на уже потеряна из-за неверной политики 
демократов, поэтому он сделает все воз-
можное, чтобы не потерять американскую 
власть в Европе. Наверное, произойдет то, 
о чем говорил президент РФ Владимир 
Путин, — возвращение советских террито-
рий под российскую юрисдикцию. Может, 
Трамп и сдаст Украину, но не целиком. Од-
нозначного ответа на вопрос, кто из канди-
датов более удобен России, нет, республи-
канцы и демократы преследуют исключи-
тельно свои интересы.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Сегодня Дональд Трамп — стопроцентный 
кандидат. На протяжении многих лет он 
боролся с руководством республиканцев, 
поскольку они представляли элиту обще-
ства. Это не очень сочетается с его попу-
листскими лозунгами. Но сейчас никакого 
противодействия Трампу внутри руковод-
ства не осталось. Его снятие сегодня воз-
можно только по причинам гибели, напри-
мер в результате нового покушения. Он се-
годня не просто лидер. Последние партий-
ные встречи были похожи скорее 
на личные присяги вождю. Партия демо-
кратов, в свою очередь, расколота. Есть 
две основные позиции. Первая: кандида-
том должна стать Камала Харрис. Однако 
у нее высокий антирейтинг, нет харизмы, 
она никогда не руководила крупными 
структурами. Журналисты, издеваясь, 
называют ее речи «словесным салатом»: 
они не в состоянии понять, что она имела 
в виду. Все это, конечно, играет не на руку 
Харрис. Второй вариант: свое образные 
быстрые мини-праймериз. Именно за эту 
опцию выступает Барак Обама. С точки 
зрения политтехнологии демократам бы-
ло бы выгодно выдвинуть кого-то вроде 
американского Макрона: достаточно мо-
лодого и энергичного представителя но-
вого поколения. Он открыто заявил бы, что 
народ устал от 90-летних стариков, кото-
рым пора на покой. Мол, этими упрямыми 
злыми людьми вы не гордитесь. Что каса-
ется наших интересов, то России выгодно, 
чтобы победу в ноябре одержал Трамп, 
но результаты были бы сфальсифицирова-
ны в пользу Харрис. В этом случае респу-
бликанцы не станут терпеть, как это было 
в 2020 году, и развяжут гражданскую вой-
ну. Это парализует работу государствен-
ных институтов, американцы забудут 
об Украине и ослабят свою мертвую хватку. 
Это даст возможность народу Украины 
свергнуть неофашистскую хунту, которую 
США поставили у власти, заключить мир 
и вернуться к нормальному демократиче-
скому строительству.

Будучи выходцем из не очень обеспеченной се-
мьи с матерью-алкоголичкой, без конца меняв-
шей мужей и сожителей, он сумел получить об-
разование благодаря льготам для ветеранов. 
Вэнс служил в Корпусе морской пехоты, в том 
числе в Ираке. Затем поступил в Университет 
штата Огайо и потом на юридический факуль-
тет элитарного Йельского университета. Позже 
Вэнс работал венчурным капиталистом, юри-
стом, а в 2022 году был избран сенатором от 
Огайо благодаря поддержке Трампа.
До 2016 года Джея Ди Вэнса вообще никто не 
знал, пока он не выпустил свой бестселлер «Де-
ревенская элегия» (Hillbilly Elegy, что точнее 
перевести как «элегия деревенщины»), в кото-
ром рассказал о своем трудном детстве в бед-
ном городке «Ржавого пояса» на востоке Огайо 
в Аппалачах (таких в Америке и называли 
hillbilly) и трудной борьбе за выживание бело-
го рабочего класса Америки. Рассказав и о ма-
тери-алкоголичке, и об усыновлении его, 
урожденного Боумана, отчимом, которому его 
отдал биологический отец. И о том, как его 
воспитывали в Кентукки в основном бабка 
с дедом. Кстати, именно его бабка, которую 
он называл закоренелой «голубой собакой»-
демократкой, владевшей 19 пистолетами, по 
его признанию, и оказала большое влияние на 
его жизнь. В своих мемуарах Вэнс выступил вы-
разителем чаяний тех самых «реднеков», кото-
рые составляют значимую часть электората 
Трампа. По книге был снят в 2020 году популяр-
ный фильм Netfl ix с Эми Адамс и Гленн Клоуз 
в главных ролях. Вэнс еще и поклонник Толки-
ена, считая, видимо, что во «Властелине колец» 
как раз и отражен тот самый «белый консерва-
тивный мир», противостоящий оркам и сата-
нистам. Под которыми он прежде всего пони-
мает китайцев, считая КНР главным вызовом 
Америке. А вовсе не Россию. Из уважения 
к Толкиену он перешел из протестантизма в ка-
толицизм. Его инвестфонд называется Narya 
Capital, в честь «Кольца Огня», одного из Колец 
власти эльфийских королей. 

■

Вэнс теперь выглядит еще большим «трампи-
стом», чем бывший президент. Он считает вы-
боры 2020 года подтасованными и говорит, что 

не утвердил бы результат, если бы был вице-
президентом, в отличие от прежнего «вице» 
Майка Пенса. Сенатор от Огайо придерживает-
ся ультраконсервативных взглядов на аборты, 
по каковому вопросу Америка не на шутку рас-
колота. Еще недавно он выступал против абор-
тов даже в случае изнасилования. Сегодня он за 
введение общефедерального запрета на абор-
ты, тогда как даже Трамп придерживается бо-
лее мягкой позиции. Вэнс как изоляционист 
выступает против помощи США Украине, счи-
тая, что у нынешней администрации нет внят-
ного плана достижения успеха там. А также, 
что Киев должен отказаться от цели возвраще-
ния к границам 1991 года. Выбор Вэнса — это 
заход Трампа на будущее, некоторые уже по-
спешили представить Вэнса кандидатом в пре-
зиденты от республиканцев в 2028-м. Он отра-
жает устремления части партии на полный от-
каз от внешней политики старой школы в поль-
зу варианта эдакого неоизоляционизма. Такие, 
как Вэнс, уже не хотят, чтобы Америка любой 
ценой стремилась к первенству. Потому что 
свои ценности у себя дома — важнее.

■

Тем временем демократы «додавили»-таки де-
душку Байдена, и он снялся с предвыборной 
гонки, высказав поддержку кандидатуры Кама-
лы Харрис, своего вице-президента. Ее канди-
датуру одобрили Билл и Хиллари Клинтон, 
а также многие видные демократы. Все пятьде-
сят председателей комитетов Демпартии в шта-
тах высказались в ее поддержку. Означает ли 
это, что вопрос выдвижения кандидата в прези-
денты от Демократической партии уже решен? 
Подождем до конца августа.
Узнав об отказе Байдена продолжать борьбу, 
Камала Харрис 10 часов обзванивала законо-
дателей и других влиятельных лиц партии, 
чтобы заручиться их поддержкой. Пока ее вы-

движение уже официально конвентом партии, 
который откроется 19 августа в Чикаго, выгля-
дит почти гарантированным. В ее пользу гово-
рит то, что она — темнокожая, дочь иммигран-
тов, отец с Ямайки, мать из Индии. Это вписы-
вается в кадровую политику Демократической 
партии. Она на 21 год моложе Байдена, на кон-
трасте ее популярность на короткое время мо-
жет взлететь, особенно если она не наделает 
глупостей. Ей надо продержаться чуть более 
3 месяцев. С другой стороны, она очень плохой 
оратор, у нее нет ярких историй успеха, ее ра-
бота генпрокурором Калифорнии оставила 
двойственное впечатление. Не так уж строго 
она, говорят, следовала букве закона, напри-

мер, отказывалась преследовать крупные кор-
порации за разные нарушения. На посту вице-
президента Харрис также не блистала. Кури-
рование вопроса охраны южной границы она 
провалила. 

■

Однако политический раскол в Америке столь 
велик, что так называемые демократические 
штаты проголосуют практически за любого 
кандидата своей партии, а штаты республикан-
ские — от своей. Реальная конкурентная борь-
ба идет лишь за победу в не более чем 10 так на-
зываемых колеблющихся штатах, выборщики 
от которых и решат исход гонки. В некоторых 
таких штатах Камала Харрис выглядит против 
Трампа лучше, чем Байден. 
Пока что такие влиятельные демократы, как Ба-
рак Обама, бывший спикер Палаты представи-
телей Нэнси Пелоси, а также лидер демократи-
ческого большинства в Сенате Чак Шумер, воз-
дав должное решению Байдена выйти из ком-
пании, воздержались от поддержки Харрис. 
Возможно, за этим скрывается торг вокруг кан-
дидатуры на пост вице-президента. Возможно, 
тяжеловесы хотят пролоббировать какие-то 
важные вещи в предвыборной платформе Хар-
рис. А может, просто не хотят связываться с за-
ведомым лузером?
Поддержка Байдена важна. Однако эти реко-
мендации исходят от политика, которого назы-
вают в Америке «хромой уткой». Ему дай бог 
досидеть в добром здравии до конца своего 
президентского срока. К тому же с точки зре-
ния понятий о демократии Харрис выдвигают 
в обход выборов. В праймериз она не участво-
вала, их участники единодушно поддержали 
Байдена, а не ее. Согласно партийным прави-
лам, почти 3900 делегатов конвента из 4672 
в первом туре голосования обещали голосо-
вать за Байдена. Он порекомендует поддер-
жать Харрис, однако они это вовсе делать не 
обязаны. Тут надо будет провести работу аппа-
рату партии, чтобы повысить дисциплину. 
Прочной дисциплиной Демпартия как раз ни-
когда и не славилась. Так что есть небольшая 
вероятность, что могут выдвигаться и другие 
кандидаты, для чего им достаточно набрать 
примерно 600 подписей делегатов. 
Спонсоры Демпартии сразу после объявления 
о поддержке Байденом кандидатуры Харрис 
набросали в предвыборную копилку демокра-
тов десятки миллионов долларов, но нашлись 
среди крупных спонсоров и те, кто отказался 
финансировать ее кампанию. Многие в нее по-
прежнему не верят, памятуя провальную по-
пытку самостоятельно выдвинуться в прези-
денты в 2020 году. Все-таки для избрания пре-
зидентом недостаточно быть просто черноко-
жей женщиной с южноазиатскими корнями. 
Никто ведь толком ничего не знает о взглядах 
Харрис. Похоже, у нее вообще нет никакой 
четкой и последовательной идеологической 
позиции. 
Тем не менее некоторые букмекеры уже понизи-
ли шансы бывшего президента Трампа на по-
вторное заселение в Белый дом. Хотя он и заявил, 
что победить Камалу Харрис будет легче, чем 
Байдена. История не раз показывала, как недо-
оценка сил соперника приводила к поражению 
тех, кто считался якобы «заведомо сильнее».

Букмекеры уже 
понизили шансы
экс-президента 
на повторное 
заселение 
в Белый дом

Сколько россиян следят 
за избирательной кампанией в США

Распределение симпатий россиян

По данным ВЦИОМа

12% 
следят активно

37% 
не интересуются 
выборами

51% 
следит время 
от времени

4%

42% 38%
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Доноры сделали своей миссией 
спасение других людей

Проведение Дня донора на 
территории ВДНХ стало уже 
доброй традицией для Нацио-
нального фонда развития 
здравоохранения. Участники 
акции успешно совмещают 
досуг  в парке с важной соци-
альной миссией.
Пришедшие москвичи с само-
го утра выстроились в очередь 
к Мобильному комплексу за-
готовки крови, где их ждала 
выездная бригада врачей 
Центра крови ФМБА России. 
Недалеко поставили два буфе-
та, где можно было переку-
сить до и после донации. Сна-
чала всем желающим предло-
жили воду с сушками, а после 
совершения доброго дела — 
конфеты и сладкий сок. 
По данным организаторов, их 
проект стартовал еще в 2010 
году с акции «Убедись, что ты 
здоров». Она предполагает 
информирование людей 
о том, что необходимо ответ-
ственно относиться к своему 
самочувствию.
У акции «Семейный код доно-
ра» есть свои логотипы — 
сердце, капли крови, два аи-
ста в гнезде со своими птенца-
ми, олицетворяющие преем-
ственность. Следовательно, 
дети будут брать пример со 
старших родственников, ког-
да повзрослеют, и тоже станут 
участниками этой акции.

После небольшого ожидания 
открылись двери мобильного 
комплекса, медицинский пер-
сонал пригласил первых лю-
дей из длинной очереди. Че-
тыре человека поднялись 
в фургончик, где им сразу вру-
чили анкету донора, а затем 
отправили на сдачу анализов, 
чтобы убедиться в отсутствии 
заболеваний.
— Я сдаю кровь на протяже-
нии четырех лет, где-то два 
раза в год, поэтому не испы-
тывала особого волнения. 
Успокаивает то, что я могу 
кому-то помочь или даже спа-
сти жизнь, — поделилась впе-
чатлением социальный ра-
ботник Инна Уткина.

После пятиминутного ожида-
ния медсестры позвали при-
сутствующих в помещение, 
где стоят кресла для забора 
крови. Вся процедура заняла 
около десяти минут.  
— Я начинающий донор, сдаю 
всего лишь во второй раз. Ре-
шилась на этот шаг, потому 
что узнала, что у меня универ-
сальная группа крови, поэто-
му захотела помочь, — отме-
тила архитектор, сотрудник 
ВДНХ Вероника Заволоко.
А главный специалист энерге-
тической компании Кристина 
Афонкина сказала, что испы-
тывает сильное  чувство бла-
годарности за возможность 
сделать что-то полезное — по-

настоящему помочь другому 
человеку. 
Выполнившие важную мис-
сию стали участниками про-
екта «Передай другому». У бу-
фета разместили стенд с от-
крытками, посвященными 
теме донорства.
По словам исполняющей обя-
занности директора Центра 
крови ФМБА России Ольги 
Македонской, добровольцы  
смогут вступить в регистр до-
норов костного мозга, чтобы 
пациенты, нуждающиеся 
в его трансплантации, смогли 
найти жертвователя в России.
— Был случай, когда девушка 
получила сообщение о том, 
что нашелся пациент — ее ге-

нетический близнец, нуждаю-
щийся в трансплантации 
костного мозга. Она не заду-
мываясь стала донором, а спу-
стя время узнала, что в мо-
мент процедуры уже была бе-
ременна. Эта ситуация стала 
отличным примером того, что 
донорство — безопасно, —  
рассказала Македонская.
Она добавила, что есть в стра-
не и доноры-рекордсмены. 
Например, мужчина из Улья-
новска, который за всю свою 
жизнь успел сдать кровь око-
ло 813 раз. В среднем чаще 
всего донорами становятся 
именно мужчины.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ЕЛЕНА СТЕФАНЮК
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ФОНДА 
РАЗВИТИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА ПРИ ОБ
ЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ РФ ПО ДОНОР
СТВУ КРОВИ И КОСТНОГО МОЗГА

После сдачи крови каждый 
донор смог адресовать от-
крытку пациентам в рамках 
акции «Передай другому».
В ней человек пишет добрые 
строки с пожеланиями о ско-
рейшем выздоровлении. По-
том записки передаются
в больницы. Приятные слова 
поднимают настроение боль-
ного — вот для чего суще-
ствует донорская почта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на ВДНХ 
прошел День до-
нора в рамках 
Всероссийской 
акции «Семей-
ный код доно-
ра». Там же орга-
низаторы пред-
ставили проект 
«Передай друго-
му». «ВМ» узнала 
подробности. 

помощь

В формате игры ребята освоили 
азы кибербезопасности 

Вчера в библиотеке № 184 
прошел КиберКвиз Первых, 
посвященный кибербезопас-
ности детей и подростков. 
Корреспондент «ВМ» узнала 
подробности.

Квиз организован Движени-
ем Первых и Альянсом по за-
щите детей в цифровой сре-
де. Такой формат игры помо-
гает школьникам овладеть 
базовыми навыками работы 
в сети. 
— Сегодня я узнала много но-
вого про безопасность в ин-
тернете. Нам рассказали, как 
вести себя в социальных се-
тях, как общаться с подозри-
тельными людьми и куда 
можно отправлять данные 
о себе, а куда — нет, — подели-
лась участница квиза Оля Бу-
тылева. 
Игра проходила в пять раун-
дов. Ребята ответили на во-

просы по кибербезопасности, 
решили тематические ребусы 
и кроссворды. Также участни-
кам показали короткие муль-
тфильмы, посвященные пра-
вилам поведения в интернете. 

Этот раунд понравился детям 
больше всего: они увлеченно 
смотрели на персонажей и па-
раллельно получали полез-
ную информацию. Таким об-
разом, в игровой форме ребя-
та узнали много терминов. 
— На данный момент уже 
в трех библиотеках прошли 
киберквизы,  — рассказала 
руководитель дирекции инте-
грированных коммуникаций 
Движения Первых Ксения Се-
ребренникова. — В общей 
сложности в них приняли уча-
стие около ста детей. Еще мы 
планируем устраивать обсуж-
дения мероприятий на тему 
кибербезопасности на пло-
щадках культурных центров. 
Также мы хотим организовать 
тематические  круглые столы, 
показ полезных роликов 
и классные встречи.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

ВСЕВОЛОД ЧЕРНЯВСКИЙ 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО СВЯЗЯМ
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ ЮЗАО

Мы занимаемся просвети-
тельской деятельностью. 
Сегодня мы посвятили наш 
квиз теме безопасности в ин-
тернете. В наше время очень 
важно рассказывать детям, 
как общаться в интернете
и как управлять своими дан-
ными. Технический прогресс 
двигается вперед, поэтому 
мыдолжны знать правила
и рассказывать о них молодо-
му поколению. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 июля. Участницы КиберКвиза Первых Мария Кузьмичева (слева направо), Эля Плетнева 
и Ольга Бутылева выполняют задания. Фото: Наталья Феоктистова 

Показали передовые 
образцы техники 
Вчера в формате онлайн-ме-
роприятия состоялось от-
крытие Международного 
авиационно-космического 
салона — МАКС-2024. 

Выставка авиационной и кос-
мической техники началась 
с выступления генерального 
директора авиасалона Алек-
сандра Левина.
— Это событие — важнейшее 
конгрессно-выставочное и де-
ловое мероприятие, необходи-
мое для продвижения отече-
ственной высокотехнологич-
ной продукции на внутренний 
и внешний рынки, — обратил-
ся к участникам выставки 
Александр Левин.
В рамках демонстрационной 
программы организаторы де-
лового события представили 
на официальном сайте видео 
с образцами продукции отече-
ственного авиапрома.
— Более чем за 100 лет наши 
ученые спроектировали и ос-
воили в производстве сотни 
наименований самолетов, 
вертолетов и планеров. Неко-
торые выдающиеся образцы 
авиационной техники сохра-
нились до наших дней, — от-
метили в пресс-службе меро-
приятия МАКС-2024. — Бе-
режно отреставрированные 
либо построенные с использо-
ванием оригинальной кон-
структорской документации 
и по технологиям прошлого 
века, исторические самолеты 
вызывают огромный интерес 
посетителей различных меж-
дународных авиационно-кос-
мических салонов. 
Все желающие смогли посмо-
треть съемки полетов совет-
ских боевых самолетов Як-3, 
Як-9 и Як-11, МиГ-3 и МиГ-15 
УТИ (учебно-тренировочный 
истребитель. — «ВМ»), а так-
же других не менее интерес-

ных образцов. Еще у пользо-
вателей была возможность 
оценить и зарубежные само-
леты и вертолеты.
— В небо поднимались исто-
рические крылатые машины, 
произведенные во Франции, 
Швеции, Германии, Англии 
и США, — добавили в пресс-
службе МАКС-2024. — Люби-
тели такой техники смогли по-
смотреть полеты поршневых 
машин 1930-х и 1940-х годов.
В частности, пользователям 
показали видеоролики с поле-
том иностранных истребите-
лей: британского Hawker 
Hurricane Mk XII, американ-
ских Curtiss P-40N Kittyhawk 
и North American P-51D 
Mustang, а также других бое-
вых самолетов.
В рамках выставочной про-
граммы этого мероприятия 
пользователи посмотрели 
презентации отечественной 
авиатехники передовых ком-
паний из разных регионов 
страны. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Группа мошенников продавала добавки
под видом лекарственных препаратов

Творчество помогает детям лучше понять
и запомнить Правила дорожного движения

Вчера столичные полицей-
ские задержали 40 предпо-
лагаемых участников мо-
шеннической группы, зани-
мавшейся продажей биоло-
гически активных добавок 
под видом лекарств.

Официальный представи-
тель МВД Ирина Волк сооб-
щила, что злоумышленники 
рекламировали свою дея-
тельность как оказание меди-
цинских услуг.
— С помощью сети кол-
центров они общались с обра-
тившимися гражданами, 
а также инициативно обзва-
нивали пожилых россиян. 
Представляясь медработни-
ками, аферисты ставили сво-

им собеседникам фиктивные 
диагнозы без проведения ос-
мотра и других достаточных 
оснований, — рассказала 
Ирина Волк.
Она также рассказала, что 
к потенциальным жертвам 
применяли психологическое 
давление. По данным следова-
телей, было возбуждено 
25 уголовных дел по части 4 
статьи 159 УК РФ («Мошенни-
чество»).
Еще полицейские при под-
держке бойцов Росгвардии 
провели 34 обыска в офисных 
и складских помещениях, 
а также в жилищах фигуран-
тов. Были изъяты образцы ре-
ализуемой продукции, базы 
данных клиентов, записи о со-
вершенных сделках, кассовая 
техника, печати коммерче-
ских организаций, смартфо-

ны, компьютеры, денежные 
средства в размере 2,5 милли-
она рублей.
— Такое уголовное дело обыч-
но наказывается штрафом до 
300 тысяч рублей или обяза-
тельными работами на срок до 
400 часов, — рассказал юрист 
Сергей Александров. — В этом 
случае, так как доход группы 
лиц превышал 100 миллионов 
рублей в год, я предполагаю, 
что им грозит ограничение 
свободы сроком от пяти лет. 
Пока лишь четыре фигуранта 
дела заключены под стражу. 
Еще 11 предъявлено обвине-
ние в мошенничестве, 
а остальные отпущены под 
подписку о невыезде. Также 
они получили предписания 
о надлежащем поведении. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Стартовал Всероссийский 
конкурс декоративно-при-
кладного творчества 
по ПДД, приуроченный 
к Международному дню Пра-
вил дорожного движения, 
который празднуется 14 ав-
густа. Корреспондент «ВМ» 
узнал подробности.  

Конкурс проводит Благотво-
рительный фонд поддержки 
детей, пострадавших в ДТП, 
имени Наташи Едыкиной. Ди-
ректор организации Оксана 
Едыкина подчеркивает, что 
творческие состязания помо-
гают детям лучше понять и за-
помнить Правила дорожного 
движения и в дальнейшем из-
бежать происшествий. 
— В рамках нашего меропри-
ятия дети будут создавать по-
делки из подручных материа-

лов, например небольшие 
макеты светофоров, пешеход-
ных переходов, дорожных 
знаков,— рассказывает Окса-
на Едыкина.
Для участия в конкурсе ребя-
там необходимо отправить 
организаторам фото своих по-
делок по электронной почте 
konkurs.pdd@fond-edykina.ru. 
Участники могут подгото-
вить аппликации, вышивку, 
выжечь рисунок на дереве, 
сделать росписи по различ-
ным материалам. Или создать 
поделки из камней, глины, 
картона.
— На протяжении 14 лет мы 
проводим конкурсы, чтобы 
привлечь внимание обще-
ственности и особенно подрас-
тающего поколения к соблюде-
нию простейших ПДД, — гово-
рит Оксана Едыкина. 

С самого первого дня основа-
ния фонд сотрудничает с Гос-
автоинспекцией.
— В начале лета совместно 
с ними мы проводили веселые 
старты для юных велосипеди-
стов, после чего рассказали 
о правилах велодвижения на 
проезжей части, — рассказы-
вает Оксана Едыкина. — Мы 
проводим акции по сдаче кро-
ви и плазмы, сбор одежды, ме-
дикаментов и денег для по-
страдавших в ДТП детей. Сей-
час у нашей организации 
10 подопечных ребят, которых 
мы активно поддерживаем.
Представители фонда также 
проводят лекции и мастер-
классы в детских садах, шко-
лах, колледжах и других орга-
низациях. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

22 июля. Участница донорской акции на ВДНХ Вероника Заволоко (слева) заполняет документы перед сдачей крови. Ее консультирует волонтер Лариса Бреднева. 
Фото: Наталья Шатохина 

Тренинги помогут развить 
лидерские качества

Морской центр приглашает 
на шлюпочный парад

В столице для руководите-
лей некоммерческих орга-
низаций (НКО), имеющих 
опыт работы от полутора 
лет, пройдет тренинг по ли-
дерской эффективности. 
Об этом вчера сообщила 
председатель Ко-
митета обще-
ственных связей 
и молодежной по-
литики Москвы 
Екатерина Драгу-
нова (на фото). 

Во время практи-
кума «Личная эф-
фективность лидера НКО», 
который стартует 22 августа 
и продлится до 19 сентября, 
специалисты — управленцы 
некоммерческих организа-
ций столицы смогут научить-
ся правильно формулировать 
цели, анализировать свои 
сильные и слабые стороны 
и развивать в себе системные 
качества лидера. 
— Руководители некоммерче-
ских организаций — это люди, 
которые вдохновляют неисся-
каемой энергией и любовью 

к своему делу, — отметила Ека-
терина Драгунова. — Город 
привлекает лучших экспертов, 
чтобы сделать работу НКО эф-
фективнее. На обучающих ме-
роприятиях участники смогут 
получить рекомендации по 

менеджменту, раз-
вить лидерские ка-
чества, обменяться 
контактами с кол-
легами по сектору. 
Практикум «Лич-
ная эффективность 
лидера НКО» будет 
состоять из трех 
модулей и пяти за-

нятий, которые пройдут как 
в офлайн-, так и в онлайн-фор-
мате. 
Тем, кто хочет принять уча-
стие в тренинге, необходимо 
до 12:00 29 июля заполнить 
мотивационную анкету на 
сайте dushevnayamoskva.ru. 
Руководители НКО, чьи анке-
ты пройдут отбор, будут при-
глашены для участия в онлайн-
интервью, которые начнутся 
с 5 августа.  
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru  

В пятницу, 26 июля, в Мо-
сковском городском детском 
морском центре имени Петра 
Великого пройдет водный 
праздник, посвященный 
Дню Военно-морского флота 
России.

Детей и их родителей пригла-
шают посмотреть шлюпоч-
ный парад, пообщаться с вете-
ранами и изучить основы 
управления яхтой.
— В Морском центре имени 
Петра Великого учат не толь-
ко управлять яхтами и шверт-
ботами, но и танцевать, и да-
же разрабатывать роботов. 
Водный праздник каждый год 
собирает здесь сотни москви-
чей. После него многие дети 
загораются и записываются 
в кружки и секции, открытые 
в центре, — отметил замести-
тель руководителя столично-
го Департамента образования 
и науки Антон Молев.
Для гостей праздника также 
организуют выставку водо-

лазного снаряжения и обору-
дования, расскажут об исто-
рии кораблестроения. Можно 
также будет сделать модель 
судна и увидеть демонстраци-
онное выступление радиояхт-
сменов Московской федера-
ции парусного спорта.
— На мастер-классах посети-
тели займутся вязанием мор-
ских узлов, греблей на шлюп-
ках Ял-6, Ял-4 и Sava 470, 
а также управлением яхтой 
первого класса. Кроме того, 
школьники и их родители по-
знакомятся со знаками флаж-
ного семафора (средством 
связи между кораблями 
в светлое время суток) и азбу-
кой Морзе, — добавили в Де-
партаменте образования и на-
уки Москвы.
В ведомстве отметили, что се-
годня в столице открыто бо-
лее 130 тысяч кружков и сек-
ций, которые посещают свы-
ше 1,4 миллиона детей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Первую авиационно-кос-
мическую выставку в со-
временной России 
успешно провели 
на аэродроме ЛИИ имени 
М. М. Громова в Жуков-
ском с 11 по 16 августа 
1992 года под названием 
«Мосаэрошоу-92». 
На нем были представле-
ны 203 компании 
из 11 стран, мероприятие 
посетили 300 тысяч го-
стей. Событие стало три-
умфом отечественной 
авиапромышленности.

справка

громкое дело



7Простые вопросыВечерняя Москва 24 июля 2024 года № 135 (29780) vm.ru

дутся столик и пара бокалов шампанского в ка-
честве комплимента. Вот это намного ценнее, 
чем деньги.
Бывает ли так, что гости просят вас достать 
какую-то скидку?
Конечно! И сотрудники, и гости заглядывают 
ко мне за скидкой или клубной картой перед 
походом по магазинам.

Ключ от всех дверей

Чем консьерж с «золотыми ключами»* отличает-
ся от обычного?
«Золотые ключи» — знак качества, к которому 
стремятся все консьержи. Это профессиональ-
ное братство, объединяющее около 4000 чело-
век более чем из 40 стран по всему миру. Мы 
общаемся, каждый год у нас проходят встречи. 
Как нас только ни называют — и мафией, и ма-
сонами… Шутки шутками, но связи по всей 
планете очень помогают. Вот недавно мне 
привезли бутылку редкого саке из Японии. Его 
и до санкций невозможно было здесь найти, 
а сейчас и подавно. Кто-то из иностранных 
коллег может мне позвонить и попросить по-
мочь их гостю, который потерялся в Москве. 
Помню, как на одной из наших встреч очень 
известный предприниматель сказал, что когда 
он заходит в гостиницу и видит консьержа с зо-
лотыми ключами на лацканах, то остается 
жить именно в этом месте, ведь хороший кон-
сьерж — это душа отеля. «Ключник» все видит, 
все слышит и держит рот на замке. Я, к приме-
ру, помогаю личным ассистентам некоторых 
известных людей. Один из этих людей регуляр-
но звонит мне. Я говорю: «У вас же есть асси-
стент! Попросите его». А он: «Я не могу ему это 
доверить. А в тебе уверен — ты сделаешь четко 
и грамотно».
А как получить эти ключи?
Это всегда было сложно, а сейчас еще сложнее, 
чем в то время, когда принимали меня — 13 лет 
назад. Нужно отработать пять лет, из них три 
года консьержем. За тебя должны поручиться 
два представителя «Золотых ключей». И только 
после этого ты можешь быть допущенным к эк-
замену. Я помню, что один из кандидатов ска-
зал, что ему диплом защитить было легче, чем 
сдать этот экзамен! Затем нужно согласовать 
проект, полезный для организации консьер-
жей. После экзамена нужно защитить проект 
и пройти собеседование с исполнительным ко-
митетом. И только после этого комитет опреде-
ляет, получишь ты ключи или нет. Так что все 
очень серьезно.
Есть ли особые обязанности у членов клуба?
У нас есть устав и свод правил, среди них такие, 
как «служба через дружбу», держать свое слово, 
слышать и хранить молчание, соблюдение вы-
соких стандартов и многое другое. Если запят-
наешь репутацию, то выгонят с позором. 
А санкции как-то затруднили международный 
обмен опытом среди консьержей?
Традиционно у нас каждый год проводятся 
встречи, куда приезжают от 400 до 700 «ключ-
ников» со всего мира. В 2020 году мы должны 
были встретиться в Индии, но в последний мо-
мент отменили встречу, тогда начался ковид. 
И потом два года пропустили из-за пандемии. 
А затем начались СВО и отмена всего русского. 
И я сразу принял для себя решение, что если 

они захотят исключить из ассоциации Россию, 
то я не буду возражать — уйду спокойно. Сами 
потом попросят вернуться. Но ничего такого 
не произошло! И когда я в прошлом году при-
летел в Турцию на конгресс, то мы все обня-
лись и порадовались встрече после долгого 
трехлетнего перерыва. Возможно, за спиной 
про меня что-то и говорили, но я этого абсо-
лютно не почувствовал. Наоборот, мы еще раз 
все обговорили и пришли к заключению, что 
наша задача — помогать гостям по всему све-
ту. А политика в этой концепции остается за 
кадром. Так, во время Второй мировой войны 
немецкий консьерж помогал французскому 
коллеге вывести английского гостя из Герма-
нии обратно в Англию.

Арабская весна

Гостей из каких стран теперь больше?
У нас в последнее время почти нет европейцев 
и американцев. Сегодня в отеле останавлива-
ются соотечественники из регионов или гости 
из Арабских стран и Азии.
Отличаются ли запросы гостей с Ближнего Восто-
ка от запросов европейцев?
Отличаются, причем радикально! У арабов со-
вершенно другой уклад жизни. Они постоянно 
торгуются, более шумные. Так, если европей-
ская мадам сделает замечание своему сыну, то 
арабские родители проигнорируют — пусть 
себе носится! Европейцы всегда интересова-
лись высоким искусством, культурной повест-
кой. Они ходили в Большой театр, посещали 
выставки. А арабы интересуются цирком и ре-
сторанами, ездят в Подмосковье кататься на 
байках, хаски или лошадях. То есть все их за-
просы — вкусно поесть, шопинг и более при-
земленные развлечения.
Насколько изменились сегодняшние запросы 
по сравнению с «роскошными» 1990-ми?
В 1990-е многие запросы было сложнее испол-
нять. Так, у меня была записная книжка с теле-

фонами, и я активно пользовался «желтыми 
страницами»**, хотя сегодня, наверное, немно-
гие вспомнят, что это такое. Сейчас найти ин-
формацию намного проще. У меня был случай, 
когда гость приехал в 11 вечера и говорит: «Мне 
к семи утра нужна белая сорочка и хороший 
галстук». А это был 1998 год! Не было ни мо-
бильных телефонов, ни круглосуточных мага-
зинов, как сегодня. Я отправил беллмена (слу-
жащий отеля и подносчик багажа. — «ВМ») на 
вокзал. В то время там были палатки, где про-
давалась всякая мелочевка. Вот они работали 
круглосуточно. Посыльный нашел там реплику 
фирменной рубашки. Но хороших галстуков 
в палатке не оказалось. И тут я вспомнил о том, 
что в отеле есть комната «забытых и невостре-
бованных вещей». Там я и обнаружил шикар-
ный синий галстук известной фирмы. И в шесть 
утра я стучусь к гостю и отдаю ему рубашку 
и галстук. Он ошеломленно: «Ты просто вол-
шебник!» Правда, потом он осмотрел рубашку 
с лейблом «Джорджио Версаче»*** и рассмеял-
ся. Впрочем, для него самым главным было, что 
подошел размер. Он на свой высокий рост не 
всегда мог подобрать рубашку.
Ну и, конечно, в период первоначального нако-
пления капитала люди были более щедрые. 
Раньше чаевыми просто разбрасывались. Если 
ты что-то сделал, то тебе априори положены ча-
евые. А сейчас с этим стало намного сложнее.
Арабы вроде известны щедрыми жестами. 
Неужели они не оставляют хороших чаевых?
Ой, это большое преувеличение! Они всегда 
торгуются и, наоборот, пытаются снизить цену 
до минимума. Но мы все прекрасно понимаем, 
ведь это у них в крови. Оставлять чаевые, как на 
Западе, у них не принято. К сожалению.
Пользуетесь ли вы услугами консьержей других 
отелей?
Я слукавлю, если скажу, что нет. У нас есть, 
к примеру, московский чат. Это очень удобно. 
Например, если я вижу пробку по дороге в аэро-
порт, то я скидываю информацию об этом в чат, 
другие делают точно так же. Мы обмениваемся 
информацией о хороших ресторанах, химчист-
ках и прочем. В этом смысле мы с консьержами 
пользуемся услугами друг друга. А что касается 
отелей, то если я знаю, что в городе, куда при-
езжаю, работает мой хороший знакомый кон-
сьерж, то я обязательно обращусь к нему за ре-
комендациями.

Андрей Корыстов смеется, что до сих пор мно-
гие удивляются, когда узнают, что он работает 
консьержем. Ну как, такой респектабельный 
человек — и консьерж? А все потому, что эту 
специальность нередко ассоциируют с кон-
сьержкой в подъезде или, в лучшем случае, 
швейцаром, который открывает двери в гости-
нице. А между тем консьерж — это достаточно 
редкая профессия, существующая лишь в пя-
тизвездочных отелях. Этот специалист органи-
зует досуг дорогим, во всех смыслах этого сло-
ва, гостям, помогает им в решении разного ро-
да проблем и… держит язык за зубами. Кон-
сьерж «Метрополя» — самый желанный гость 
в ресторанах, театрах и галереях. Почему? 
Об этом наш герой рассказал в интервью «ВМ». 
Андрей, как вы стали консьержем?
У меня нет никакого профессионального обра-
зования. Я пришел мальчишкой с улицы рабо-
тать швейцаром и подносчиком багажа в один 
из московских отелей в 1990-е годы. В то время 
консьержей было всего несколько человек на 
всю Россию. Я смотрел на стойку, где консьерж 
общался с гостями, помогал им — и мне каза-
лось, что это какая-то магия! Меня все это очень 
влекло. И шеф-консьерж, возможно, что-то во 
мне заметил и позвал меня на работу в ночную 
смену. А ночной консьерж в отеле, расположен-
ном в самом центре Москвы, в 1990-е годы — 
история для остросюжетного романа! Я помню, 
что однажды даже стреляли рядом с гостини-
цей. Затем я на несколько лет уехал в Китай, 
а по возвращении в столицу снова устроился 
консьержем. После этого я открывал консьерж-
службы в новых престижных отелях, получил 
опыт и хорошую репутацию, поэтому «Метро-
поль» пригласил меня на работу. И вот уже 
12 лет я здесь работаю и очень доволен.

Печем торты, изгоняем дьявола

Какие самые необычные просьбы от гостей при-
ходилось выполнять?
Вообще, хороший консьерж должен выпол-
нить любую просьбу гостя в рамках закона. 
Как-то один гость-иностранец заявил, что для 
поездки во Владивосток на поезде ему нужен 
попутчик — русский человек, говорящий по-
английски. Желательно, чтобы это была обра-
зованная девушка, которая сможет поддер-
жать беседу и рассказать о достопримечатель-
ностях. Другой наш гость попросил торт без 
глютена. А раньше в Москве такие десерты 
нигде не продавались. Поэтому мы нашли ма-
стера, который сделал шоколадный торт без 
сахара и глютена.
У одного известного западного певца, который 
приезжал сюда с концертом, пропал голос. 
Мы за несколько часов нашли ему врача-фони-
атра, который помог восстановить голосовые 
связки перед выступлением. А как-то ко мне по-
дошел один из англоговорящих гостей и уточ-
нил, где здесь находится ближайший католиче-
ский собор. Я уточнил, с какой целью он ему 
нужен: хочет ли он увидеть красивую достопри-
мечательность или, возможно, ему нужно ис-
поведаться?
А он ответил, что в его жену вселился дьявол, 
поэтому они хотят пройти обряд экзорцизма. 
Мы всех нашли, дьявола изгнали, и все хорошо 
закончилось.

Есть ли у вас друзья в числе постоянных гостей?
Да, с некоторыми гостями мы общаемся и вне 
стен отеля. Но здесь важно чувствовать грань, 
которая довольно тонка. Как бы хорошо я ни от-
носился к гостю, пойти с ним в бар после рабо-
ты я не могу.
Считается, что без связей в городе консьерж 
работать не может. Как вы нарабатывали свои 
связи?
Я постоянно обрастаю новыми связями, ведь 
консьерж — это амбассадор города или страны, 
поэтому он должен держать руку на пульсе! Ес-
ли открываются какие-то рестораны или вы-
ставки — их обязательно нужно посетить, что-
бы знать, о чем речь. Я знакомлюсь с управляю-
щими ресторанов, владельцами и шеф-по-
варами. Хотя иногда бывает так, что хостес 
ресторана может помочь больше, чем управля-
ющий. В одном клубе было мероприятие, я до-
звонился до владельца, который находился 
в это время в Майями. Он говорит: «Андрей, из-
вини, у нас полная посадка!» И тут я вспомнил, 
что у меня в том заведении есть знакомая. По-
ехал, договорился с ней на месте, и мы нашли 

столик для гостей. Личные связи и обаяние — 
в нашей работе самое главное. Нужно уметь 
разговаривать с совершенно разными людьми: 
как с бабушкой-кассиршей из Большого театра, 
так и с представителями полиции. Есть ситуа-
ции, когда деньги проблему решить не смогут, 
а дружба и связи — очень даже!
Пытались ли вас подкупить владельцы мага-
зинов и брендов, чтобы вы рекомендовали их 
гостям?
Конечно, такие предложения постоянно посту-
пают. Владельцы бутиков понимают, что в пя-
тизвездочных отелях много состоятельных 
и влиятельных людей, которые в свободное вре-
мя пойдут куда-то потратить деньги. Соответ-
ственно, нужно дружить с консьержем, потому 
что тот сможет сделать нужную рекомендацию. 
Бывает, какой-то ресторан и предлагает кон-
сьержу сделку, но у хороших консьержей дру-
гой подход. Они понимают, что дружба в пер-
спективе важнее сиюминутного навара.
Вот есть, к примеру, ресторан, я дружу с его 
управляющим, и туда ходят мои гости. В ресто-
ране это знают и ценят. И даже когда там все за-
бронировано, то для моих гостей всегда най-

Мы продолжаем нашу рубрику «Простые вопросы», в которой спрашиваем профессионалов о том, чего не знаем сами. Кто сменил европейских туристов в дорогих 
столичных отелях, как найти столик, если в ресторане полная посадка, и почему деньги решают не все. Ответы на все эти вопросы знает Андрей Корыстов, 

начальник службы консьержей самой старой гостиницы столицы. 

Консьерж Андрей Корыстов о службе через дружбу 

Деньги — ничто. Связи — все! 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

В 1990-е годы 
чаевые были 
невероятно 
щедрыми! Теперь 
гости стали 
скромнее

«Метрополь» был задуман меценатом, вла-
дельцем первой в России частной оперы 
Саввой Мамонтовым как «театр с гостини-
цей». К созданию проекта Мамонтов при-
влек архитектора Вильяма Валькотта, ху-
дожников Михаила Врубеля, Николая Ан-
дреева и многих других. В разное время 
здесь останавливались Бернард Шоу, Бер-
тольд Брехт, Мао Цзэдун, Марлен Дитрих, 
Джон Стейнбек, Илья Репин, президенты 
Франции (Жак Ширак) и Пакистана (Первез 
Мушарраф), кутюрье Джорджо Армани 
и Пьер Карден, певцы Элтон Джон, Майкл 
Джексон, Хулио Иглесиас и его сын Энрике, 
звезды оперной сцены Монтсеррат Кабалье 
и Пласидо Доминго.
Гостиница является самым крупным обще-
ственным зданием эпохи модерна и являет-
ся одним из самых значительных москов-
ских историко-архитектурных памятников 
этого стиля.

справка

 *  «Золотые ключи консьержей» (Association des 
Concierges d’Hôtels «Les Clefs d’Or») — Международ-
ная профессиональная ассоциация, созданная 
в 1929 году в Париже. Эта организация ивдохновила 
режиссера Уэста Андерсона на создание вымышлен-
ного тайного общества консьержей, показанного в по-
пулярном фильме «Отель «Гранд Будапешт».

 **  «Желтые страницы» — пришедшее из США название 
телефонных справочников со сведениями о предприя-
тиях и организациях, преимущественно в сфере обслу-
живания. 

 ***  Название составлено из имен двух модельеров: Джор-
джио Армани и Джанни Версаче.

11 июля. Начальник Службы консьержей отеля «Метрополь» Андрей Корыстов решает вопросы гостей за стойкой в холле отеля. Фото: Александр Кочубей
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Столярова, которая стала участницей финала российского этапа чемпионата мира среди барменов World Cocktail 
Championship 2024. Перед этим девушка успешно прошла предыдущие отборочные испытания. В рамках конкурса участникам предстояло посоревноваться друг 
с другом в различных профессиональных компетенциях. Например, бармены сдавали тесты, демонстрируя свои теоретические знания профессиональных навыков, 
в том числе и как правильно приготовить различные напитки. Так как уровень конкурса международный, для участников из разных стран были составлены вопросы 
и на английском языке. Также конкурсанты должны были приготовить кофе и несколько авторских коктейлей. Перед финалом бармены ежедневно тренировались, 
посещая занятия, посвященные каждому из заданий конкурса. Фото: Анатолий Цымбалюк 

Прошла первая велогонка,
отменили сухой закон 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1790 год.Екатерина II по-
велела отдать под суд 
Александра Радищева, ав-
тора повести «Путешествие 
из Петербурга в Москву». 
Это произведение назвали 
«богомерзким сочинени-
ем». Писателя арестовали 
и объявили государствен-
ным преступником. Суд 
приговорил Радищева 
к смертной казни. Но Екате-
рина II заменила наказание 
на ссылку в Сибирь.

1828 год.Родился Нико-
лай Чернышевский, рус-
ский писатель, литератур-
ный критик, философ, рево-
люционный демократ.

1883 год. В Москве состоя-
лась первая велогонка — 
на ипподроме Московского 
общества охотников кон-
ского бега на Ходынском 
поле.

1904 год. Родился Нико-
лай Кузнецов, советский 
военно-морской деятель, 
адмирал Флота Советского 
Союза, военно-морской 
министр и главнокоманду-
ющий, Герой Советского 
Союза.

1906 год.Премьер-ми-
нистр России Петр Столы-

пин призвал к борьбе 
с «врагами общества».

1938 год. В продаже поя-
вился растворимый кофе.

1942 год. Родилась Ирина 
Мирошниченко, актриса 
театра и кино, певица, на-
родная артистка РСФСР. 
Известна по ролям в филь-
мах: «Я шагаю по Москве» 
(1963), «Вам и не сни-
лось…» (1980), «Шляпа» 
(1981) и других.

1945 год.Во время 
Потсдамской конференции 
Гарри Трумэн сообщил 
Иосифу Сталину о создании 
в США нового сверхмощно-
го «супероружия» — атом-
ной бомбы.

1959 год.На американ-
ской выставке в Москве ви-
це-президент США Ричард 
Никсон вступил в дискус-
сию с генсеком СССР Ники-
той Хрущевым — состоялся 
знаменитый «кухонный 
спор». Никсон заявил, что 
типичный американский 
дом может позволить себе 
любой ветеран войны или 
рабочий. В ответ Хрущев 
пообещал показать США 
«кузькину мать».

1990 год.В СССР отмене-
ны все введенные за пять 
лет до этого ограничения 
на продажу алкоголя.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Премия «отца 
русского театра»

Министерство культуры учредило но-
вую награду в области сценических 
искусств — Премию имени Федора 
Волкова, основателя профессиональ-
ного театра в России. Кстати, этот 
год — юбилейный для артиста и ре-
жиссера, отмечается его 295-летие. 
Тем не менее присвоение новому на-
чинанию имени Волкова вряд ли объ-
ясняется лишь знаменательной датой. 

Скорее так отметили важнейшую для русского театра осо-
бенность — преемственность поколений и историю силь-
нейшей школы, возраст которой уже приближается 
к трем столетиям. И в некотором роде такой ход — вос-
становление исторической справедливости. Часто пер-
вая ассоциация с русским театром — Константин Станис-
лавский, система которого, безусловно, стала мировым 
брендом. Но стоит всегда иметь в виду, что основатель 
Художественного театра не сформировался в вакууме 
и не явился из пустоты, а был продолжателем традиций 
драматического театра, хотя и ввел 
новую школу, эстетику. Так же как 
и Федор Волков в елизаветинское вре-
мя, поставивший в Ярославле такие 
спектакли, что дочь Петра Великого 
пригласила его создавать Император-
ский театр, ведущим актером которо-
го он стал.
Но это, конечно, экскурс в историю. 
Важно и то, почему сейчас Министер-
ство культуры учреждает новую теа-
тральную премию — три ежегодные 
награды размером в один миллион 
рублей работникам государственных 
театров. Возможно, не последнюю 
роль сыграл и кризис престижной пре-
мии «Золотая маска» — после смены дирекции она еще не 
набрала прежних оборотов, а название пока не звучит так 
же громко, как раньше. Конечно, есть различие — «ма-
ски» вручались под эгидой Союза театральных деятелей, 
а премия Волкова создана министерством. Признание на 
этом уровне заслужить не в пример сложнее, да и количе-
ство лауреатов существенно меньше. Кроме того, есть 
и оговорка — получить премию Волкова можно только 
один раз. То есть есть все шансы, что новая награда станет 
и почетнее, и важнее, а кроме того, среди лауреатов из го-
да в год мы будем видеть новые имена. 
У каждой награды свои задачи. Учреждение премии Вол-
кова демонстрирует, что отношение государства к культу-
ре изменилось. И если раньше приходилось бороться за 
финансирование и поощрения, то сейчас для деятелей 
искусств открывается все больше возможностей. 
Театры, музеи, для работников которых, напомним, уже 
учредили Премию имени Дмитрия Лихачева, институции 
не развлекательные, а просветительские. И труд, направ-
ленный на воспитание и духовное развитие общества, 
бесспорно, должен быть отмечен соответственно. А ста-
нет ли премия авторитетной, покажет уже следующий 
театральный сезон.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Самозанятых 
подростков 
становится больше. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ

Я считаю, что ребенок в пер-
вую очередь должен зани-
маться психологическим 
и личностным развитием, по-
свящать себя спорту, различ-
ным кружкам, расширять кру-
гозор и находить новые инте-
ресы. Проблема заключается 
в том, что из-за стрессовых 
ситуаций во время трудовой 
деятельности подросток не 
имеет полноценной возмож-
ности отдохнуть, разгрузить-
ся. Нам не хватает уровня тру-
дового воспитания, мы про-
должаем видеть, как на шоссе 
в пробках подростки моют 
фары машин, что на самом-то 
деле никуда не годится. Я счи-
таю, что нужно восстанавли-
вать институт наставниче-
ства, который находится сей-
час не в лучшем состоянии. 
Тогда можно будет говорить 
о полноценном трудоустрой-
стве подростка.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Я поддерживаю современных 
подростков в стремлении на-
чать работать как можно рань-
ше. Из-за изменений в Трудо-
вом кодексе молодежи легче 
оформить документы на само-

занятость без привлечения 
к этому процессу органов опе-
ки. Хватит согласия одного из 
родителей. Уровень налогов, 
которые они платят, крайне 
низок — по ставке четыре про-
цента с каждого поступления 
от физического лица, шесть 
процентов — от платежей 
юридического лица и индиви-
дуальных предпринимателей. 
Несовершеннолетние платят 
пошлину, компенсируя не-
хватку кадров, оказывая поло-
жительное влияние на соци-
ально-экономическое разви-
тие страны. В век цифровых 
технологий, в частности раз-
вития онлайн-сервисов, они 
с легкостью удаленно оформ-
ляют все документы. Нынеш-
няя молодежь — это большой 
резерв трудовых ресурсов, 
в условиях дефицита рабочей 
силы они отлично разбира-
ются, как взаимодействовать 
в сфере SMM, дизайна, мар-
кетплейсов и как создавать 
контент, подростки лучше 
ориентируются в этом, делают 
рекламу интереснее и разно-
образнее. 

АЛИНА МИЮС
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КОЛЛЕДЖА

Я убеждена, что ранняя трудо-
вая деятельность отрицатель-
но скажется на будущем обра-
зовании ребенка. Из-за отсут-
ствия времени на саморазви-
тие, полноценного отдыха 
у подростка произойдет за-
стой знаний, и в дальнейшем 
ситуация будет только ухуд-

Количество самозанятых подростков в России резко выросло. Такие данные предо-
ставила Федеральная налоговая служба. По сравнению с 2022 годом число несовер-
шеннолетних самозанятых увеличилось на 54 процента. Эксперты связывают эту тен-
денцию с желанием молодежи не зависеть от родителей в финансовом плане. 

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

шаться. За все время препода-
вания я замечаю, что в пер-
вый учебный год всегда вид-
но, чем занимался студент ле-
том. Если он все каникулы 
работал, он выглядит устав-
шим, у него нет желания полу-
чать новые знания. Сейчас мы 
имеем невероятное количе-
ство полезных курсов, мастер-
классов и спортивных круж-
ков, которые позволяют моло-
дежи расширять свои позна-
ния о мире. У тех, кто там 
занимается, появляются но-
вые хобби. Не думаю, что со-
вмещать работу и учебу хоро-
шая идея. Все-таки стоит 
больше уделять времени об-
разованию. Это перспектив-
нее и будет требовать меньше 
сил, чем даже непродолжи-
тельная работа.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРТИИ СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ

Нынешняя молодежь очень 
развитая. Благодаря доступ-
ности информации о той или 
иной профессии они могут по-
лучить любые знания, кото-
рые им понадобятся на пер-
вой работе. Перед ними нет 
препятствий, которые меша-
ли бы познать ту или иную 
сферу, вся информация нахо-
дится буквально под рукой. 
Начиная с 14 лет дети знают, 
куда им идти, чтобы получить 
необходимые навыки, где об-
завестись потенциально вы-
годными знакомствами. Из-за 
упрощения процесса получе-
ния статуса самозанятых ра-
ботодателю проще вести тру-
довые отношения с подрост-
ком. Без оформления целой 
кучи ненужных бумаг моло-
дой специалист самостоятель-
но платит пониженный подо-
ходный налог и делает первые 
шаги в выбранной сфере. 

Кинофестиваль объединит 
отечественных режиссеров 

Вчера был объявлен новый 
состав жюри ежегодного фе-
стиваля российского кино 
«Окно в Европу». Он пройдет 
в Выборге с 9 по 15 августа. 

В этом году президентом фе-
стиваля «Окно в Европу» стал 
российский режиссер и сце-
нарист Сергей Урсуляк. На 
этом посту он сменит актера 
и продюсера Армена Медве-
дева, который ушел из жизни 
в 2022 году. 
— Я не мог не согласиться на 
это предложение. Например, 
после смерти Владимира 
Меньшова я подхватил его 
курс во ВГИКе. Так же и с фе-
стивалем, — говорит Урсу-
ляк. — В моей жизни наступи-
ло то время, когда начали ухо-
дить дорогие мне люди. В па-
мять о них я согласился на это. 
Фестиваль «Окно в Европу» 
призван популяризировать 
отечественное кино и сделать 
его понятнее, доступнее для 
широкого зрителя. Програм-
ма включает в себя и конкурс-
ную часть. В этом году игро-
вое кино будут оценивать 
члены жюри: продюсеры Ека-
терина Филиппова, Мария 
Ушакова, драматург Илья 
Тилькин, а также актрисы Ма-
рина Александрова и Дарья 
Коныжева. 

— Недавно нам удалось отре-
ставрировать одну из площа-
док в Выборге — Дом культу-
ры, в котором будут показаны 
некоторые фильмы, — отме-
тил генеральный продюсер 
кинофестиваля Геворг Нерси-
сян. — Главным событием фе-
стиваля станет шествие участ-
ников на лодках. Они отпра-
вятся в парк «Монрепо», где 
для них проведут экскурсию.
Символом и лицом фестиваля 
в этом году стала народная ар-
тистка СССР Инна Чурикова. 
Для плакатов организаторы 
взяли кадр из известного 
фильма «Начало», где актриса 
сыграла сразу три роли. Инте-
ресно, что по итогам фестива-

ля будет издана книга, облож-
кой которой как раз станет 
этот кадр. 
Программный директор фе-
стиваля Андрей Апостолов 
рассказал, что будут работать 
и внеконкурсные секции: 
«Выборгский счет», «Осенние 
премьеры», «Сериальная пау-
за», «Год семьи», «Булгаков. 
Избранное» и «Кино о кино». 
Там зрители также смогут 
увидеть новые проекты.
В этом году в рамках фестива-
ля произошло «расширение 
географии», и на конкурс бы-
ли представлены фильмы из 
Якутии — «Легенда вечных 
снегов» и «Моя девочка», Че-
ченской Республики — «За на-
шим домом сад» и Казахста-
на — «Ласточка».
— Якутия находится достаточ-
но далеко от Москвы и Санкт-
Петербурга, поэтому в этой 
республике выработалось 
свое уникальное видение. Ки-
нокартины преимущественно 
создаются на якутском языке, 
они основаны на местных ле-
гендах и фольклоре, — допол-
нил Андрей Апостолов. — Ду-
маю, что вскоре так же по ка-
честву выпускаемых фильмов 
будут развиваться и регионы 
Кавказа.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Работа и образование

Коллекционирование

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость
Кинофестиваль россий-
ского кино «Окно в Ев-
ропу» проводится 
с 1993 года в Выборге. 
Кроме панорамы новых 
российских фильмов 
и различных ретроспек-
тив в рамках основной 
программы, проводятся 
конкурсы игровых, не-
игровых и анимационных 
фильмов.

справка

23 июля. Члены оргкомитета кинофестиваля «Окно в Европу» (слева направо): 
программный директор Андрей Апостолов, президент Сергей Урсуляк и генеральный 
продюсер Геворг Нерсисян. Фото: Анастасия Старостина


